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Сделать — время
В РФ хотят создать альтернативную европейской 
систему тахографии

Анастасия Львова

В России планируют создать новую 
систему тахографии для транс-

порта в странах Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС), выяснили 
«Известия». С её помощью контроли-
руются скорость движения, режим 
труда и отдыха водителей. Сейчас 
наша страна использует для зарубеж-
ных поездок европейскую систему, 
которая будет доступна лишь до 2025 
года, рассказали в Минтрансе. Срок 
её действия продлить невозможно 
из-за санкций. А это значит, что наши 
фуры и автобусы могут не пустить 
за границу, говорят эксперты.

Минтранс РФ начал проработку 
создания новой системы сертифи-
кации водительских карт, которые 
вставляются в тахографы, — предпо-
лагается, что её будут использовать 
для транспорта стран ЕАЭС. Об этом 
«Известиям» рассказали в пресс-
службе ведомства.

С инициативой сделать альтер-
нативную систему в Минтранс об-
ратилась Национальная ассоциа-
ция предприятий автомобильного 
транспорта (НАПТА), рассказал за-
мруководителя департамента тахо-
графии НАПТА Виктор Иванченко. 
По его словам, сегодня для россий-
ских перевозчиков актуальны два 
вида тахографов (устройства фик-
сируют информацию о скорости 
и маршруте движения транспорт-
ных средств, времени управления 
ими и времени отдыха водителей): 

для внутренних перевозок по стра-
не используется так называемый та-
хограф СКЗИ, для международных 
автомобильных перевозок — тахо-
граф ЕСТР.

Технические требования к пер-
вым содержатся в приказе Мин-
транса, ко вторым — в Европейском 
соглашении, касающемся работы 
экипажей транспортных средств, 

производящих международные ав-
томобильные перевозки (ЕСТР). Для 
выпуска водительских карт для та-
хографов ЕСТР властям разных 
стран сначала необходимо получить 
национальный сертификат крипто-
графических ключей, который вы-
даётся Объединённым исследова-
тельским центром Еврокомиссии 
(JRC) в Италии. Но в прошлом году 
из-за санкций JRC отказался предо-
ставлять России и Белоруссии но-
вый сертификат, расска-
зал Виктор Иванченко.
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Европейский автогром
В Чехии конфисковали первую машину с российскими номерами —  
какие ещё страны поддержали запрет на въезд автомобилей из РФ

Семён Бойков

Ч ехия стала второй после Германии 
страной, где зафиксирован преце-

дент конфискации автомобиля с россий-
скими номерами. Известно по меньшей 
мере об одном подобном случае, гово-
рится в ответе правительства ФРГ на за-
прос депутата бундестага Евгения Шмид-
та (имеется в распоряжении «Известий»). 
Из этого же документа следует, что к за-
прету на въезд автомобилей с российски-
ми номерами присоединились Хорватия 
и Франция. При этом ещё недавно фран-
цузская сторона говорила, что пока таких 
планов у неё нет. Евгений Шмидт считает, 
что вскоре список государств, применя-
ющих санкции к машинам с российскими 
номерами, может расшириться. Хотя экс-
перты отмечают, что в большинстве стран 
Евросоюза нет чёткого понимания, как 
правильно исполнять требования Брюс-
селя и следовать ли им вообще.

В середине августа депутат бундеста-
га от партии «Альтернатива для Германии» 
Евгений Шмидт направил запрос в пра-
вительство ФРГ, в котором потребовал 
разъяснить позицию немецких властей 
касательно конфискации автомобилей 
с российскими номерами. Следует отме-
тить, что Германия стала первой страной 
Евросоюза, в которой начали изымать ма-
шины граждан РФ, ссылаясь на статью 3i 
регламента Совета ЕС № 833/2014, предус-
матривающую запрет на продажу и ввоз 
на территорию стран союза ряда товаров, 
в том числе автомобилей. Первые случаи 
были зарегистрированы ещё 
в мае этого года.

Скорый расчёт
Медики в регионах жалуются на сокращение выплат

Наталия Быкадорова

М едработники из разных регионов от-
мечают снижение зарплат, в неко-

торых случаях это вынуждает их уходить 
из профессии, что приводит к нехватке ка-
дров и возрастающей нагрузке на остав-
шийся персонал, выяснили «Известия». Это 
связано с неэффективной работой руково-
дителей медучреждений, считают экспер-
ты. Во многих регионах оклад составляет 
лишь 30–40% от зарплаты, что позволяет 
главврачу в случае необходимости сокра-
щать стимулирующие выплаты, обратили 
внимание общественники. Только в шести 
регионах доля оклада превышает 50%, со-
общили в профсоюзе здравоохранения.

Медицинские работники в регионах 
жалуются на падение дохода. Как расска-
зал «Известиям» сопредседатель меж-
регионального профсоюза работников 

здравоохранения «Действие» Андрей Ко-
новал, это происходит за счёт урезания 
стимулирующих выплат — подобные слу-
чаи наблюдаются всё чаще.

Сейчас в большинстве регионов у та-
ких сотрудников окладная часть состав-
ляет всего около 30%, а премиальная 
может доходить до 70%, уточнил предсе-
датель Профсоюза работников здраво-
охранения России и общественного со-
вета при Минздраве Анатолий Домников.

Андрей Коновал добавил, что зар-
плата сотрудников системы здраво-
охранения всегда состоит из несколь-
ких частей: это взаимосвязанные оклад 
и компенсационные выплаты, а также 
различные стимулирующие выплаты, 
которые можно разделить на гарантиро-
ванные (например, за стаж) и негаранти-
рованные (например, за ин-
тенсивность работы). 

«Западники готовы на всё, лишь бы 
украинский сюжет был в центре внимания»
Первый зампостпреда РФ при ООН Дмитрий Полянский — о реформе Совбеза, 
перспективах зерновой сделки и расследовании диверсий на «Северных потоках»

Дмитрий Ковальчук

О ОН делает многое для выполнения 
российских условий по возвраще-

нию в зерновую сделку, однако у генсека 
организации Антониу Гутерреша нет ры-
чагов дополнительного давления на за-
падные страны. Поэтому моментов, на-
страивающих на оптимизм по поводу 
восстановления черноморской иници-
ативы, не наблюдается, заявил в интер-
вью «Известиям» первый зампостпреда 

РФ при ООН Дмитрий Полянский. Также 
он рассказал о работе над выяснением 
обстоятельств диверсий на «Северных 
потоках», пообещав, что Москва обяза-
тельно вернётся к идее международного 
расследования. Помимо этого дипломат 
оценил перспективы реформирования 
Совбеза ООН, назвав потенциальных 
кандидатов на постоянное членство в СБ, 
и заявил о том, что Россия примет уча-
стие в выборах в Совет ООН по правам 
человека, которые пройдут в октябре.

26 сентября завершилась неделя высоко-
го уровня Генеральной Ассамблеи ООН, 
одной из основных тем которой стала ре-
форма Совета Безопасности. Как Россия 
относится к подобной перспективе? Ка-
кова вероятность, что в ближайшем бу-
дущем СБ ООН будет расширен?

Реформа Совбеза объективно нуж-
на, мы всегда выступали за этот про-
цесс. Мир изменился, Совет Безопасно-
сти должен отражать новые 
тенденции. 

В НОМЕРЕ 
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« С УЧЁТОМ ТОГО, 
ЧТО В РОС-
СИИ СРОК ДЕЙ-

СТВИЯ КАРТЫ ВОДИТЕ-
ЛЯ СОСТАВЛЯЕТ ТРИ ГОДА, 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ КЛЮЧ 
ВОЗМОЖНО ИСПОЛЬЗО-
ВАТЬ ДЛЯ СЕРТИФИКАЦИИ 
КЛЮЧЕЙ КАРТ ВОДИТЕЛЯ  
В ТЕЧЕНИЕ ЧЕТЫРЁХ ЛЕТ, 
ТО ЕСТЬ ДО 2025 ГОДА

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 02.10.2023 
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Силы с небес
ВДВ усилят танками и вертолётами

Алексей Рамм, Богдан Степовой

Воздушно-десантные войска усилят 
вертолётами и танками. В составе 

ВДВ будут сформированы подразде-
ления армейской авиации и увеличе-
но количество танковых — принципи-
альное решение об этом уже принято 
в Минобороны РФ, рассказали «Изве-
стиям» источники в военном ведомстве. 
Голубые береты получат вертолёты Ка-
52, Ми-28 и новейшие Ми-8АМТШ-ВН. 
Также значительно увеличится количе-
ство танков в составе десантных сое-
динений. Эксперты отмечают, что та-
кое усиление будет сделано на основе 
опыта специальной военной операции 
на Украине. Его цель — повысить бое-
вые возможности «крылатой пехоты».

В составе ВДВ появятся новые 
подразделения армейской авиации 
и увеличится количество танковых. 
Комплектовать авиационную состав-
ляющую будут ударными вертолёта-
ми Ка-52, Ми-28, хорошо зарекомен-
довавшими себя в ходе спецоперации 
на Украине. Также десантники получат 
новейшие ударно-транспортные вер-
толёты Ми-8АМТШ-ВН. Принципиаль-
ное решение о создании новых подраз-
делений уже принято в Минобороны 
РФ, рассказали «Известиям» источни-
ки в военном ведомстве.

Собеседники «Известий» напом-
нили, что до начала СВО в ВДВ хотели 
сформировать целую бригаду с армей-
ской авиацией. В тот период времени 
от этих планов отказались. Сейчас же 
их возродили.

Тогда в интервью «Известиям» ко-
мандующий ВДВ генерал-полковник 
Андрей Сердюков говорил, что с ис-
пользованием вертолётов армейской 
авиации десантно-штурмовые под-
разделения могут эффективно про-
тиводействовать высокомобильным 
формированиям потенциального про-
тивника «в различных физико-гео-
графических условиях» и не зависеть 
от аэродромной сети.

По его словам, применение армей-
ской авиации значительно снижает ве-
роятность поражения десанта огнём 
противника, повышает скорость пере-
мещения, увеличивает дальность до-
ставки бойцов в нужный район.

— На у чени я х , проходивши х 
до начала спецоперации, бригаду ВДВ 

из Ульяновска в качестве эксперимен-
та применяли как соединение нового 
типа, — рассказал «Известиям» пред-
седатель Союза десантников России 
полковник Валерий Юрьев. — Ей тог-
да придали вертолётные подразделе-
ния, аналоги которых в дальнейшем 
предполагалось включить в штат. 
Учения показали, что у десантников 
в разы повысились огневая мощь, ма-
нёвренность. Бригада могла в крат-
чайшие сроки уничтожать стоявшего 
на её пути противника. Идея хорошая.

Десантные части сейчас редко ис-
пользуют по прямому предназначе-
нию — для десантирования в тылу про-
тивника, отметил эксперт.

— В начале спецоперации на Украи-
не мы видели тактический десант в Го-
стомеле — это наша стихия, — отметил 
он. — Сейчас ВДВ применяются в каче-
стве мотострелковых подразделений. 
А танк для них — основа огневой мощи, 
обеспечивающий результат. Штурмо-
вать опорные пункты противника с од-
ними автоматами невозможно.

Пришло время усиливать ВДВ в том 
числе и на основе полученного в ходе 
СВО опыта, рассказал «Известиям» во-
енный эксперт Виктор Мураховский.

— Сейчас повысилось производство 
вертолётов Ка-52, Ми-28 и Ми-8 различ-
ных модификаций, а также танков, — 
отметил он. — Вертолёты позволят 
ВДВ проводить эффективные десант-
ные операции на небольшую глубину. 
Танки остаются наравне с артилле-
рией и тяжёлыми БМП одной из глав-
ных ударных сил во время операций 
на суше. Они помогут десантникам 
при прорыве подготовленной оборо-
ны и при выходе на глубину высадки 
тактического десанта. Кроме того, сей-
час артиллерия ВДВ и сухопутных во-
йск получает новые комплексы авто-
матизированного управления огнём. 
Они позволят ещё эффективнее пора-
жать цели. В комплексе вся эта техни-
ка повысит возможности ВДВ.

Попали в Клещеевку
ВФУ перебрасывают ударные части под Артёмовск — у украинского командования не хватает             сил для атак на нескольких направлениях

Новости  

«Западники готовы на всё, лишь бы украинский сюжет 
был в центре внимания»
A Если посмотреть на нынеш-

ний состав, то будет понят-
но, что в нём совершенно неоправдан-
но доминируют западные государства, 
что сказывается на его работе, на при-
нятии решений и вызывает справедли-
вое недовольство у многих членов ООН.

Этот процесс формально начался 
практически 20 лет назад, но он со-
пряжён с большими сложностями, по-
скольку в идеале требуется консенсус-
ное решение или, во всяком случае, 
решение, которое будет поддержи-
ваться значительным большинством 
членов ООН. Здесь речь не идёт о том, 
чтобы относительное большинство 
просто навязало своё решение мень-
шинству. Все это прекрасно понима-
ют, поэтому переговоры достаточно 
интенсивно продолжаются каждый 
год. Пока мы не можем похвастаться 
каким-то существенным продвиже-
нием и сближением позиций различ-
ных стран, ведь следует договориться 
по нескольким параметрам. Например, 
категории членства — постоянные ли 
члены или непостоянные: если непо-
стоянные, то с увеличенным сроком 
пребывания в Совбезе или со стан-
дартным двухлетним, а если постоян-
ные, то с правом вето или без него.

Все эти вопросы по-разному воспри-
нимаются в различных группах госу-
дарств мира, но в одном есть консенсус 
практически у всех: Совбез должен рас-
шириться за счёт развивающихся госу-
дарств, в первую очередь стран Азии, Аф-
рики и Латинской Америки. Это базовое 
понимание у нас есть, его подтвердили 
в ходе выступлений на высокой неделе 
Генассамблеи практически все. Но дья-
вол в деталях, и эти детали ещё будет 
очень непросто отработать, чтобы выйти 
на какое-то взаимоприемлемое решение.

Какие именно страны могут войти в но-
вый Совбез?

В этом один из камней преткнове-
ния: когда дело доходит до конкрет-

ных государств, сразу же возникает 
конкуренция. Однако чаще всего на-
зываются такие страны, как Индия, 
Бразилия, — мы поддерживаем их за-
явки на членство. Но тогда сразу воз-
никают вопросы: «Почему, например, 
не Индонезия? Почему не Паки-
стан? Почему не Бангладеш? Поче-
му не Мексика?» Многие западные 
страны пытаются создать ощущение, 
что хорошие кандидаты — это Япо-
ния и Германия, но у нас (и не только 
у нас) есть на этот счёт очень серьёз-
ные сомнения. Если речь идёт о Гер-
мании, то почему именно Германия, 
а не Италия или не Испания? У этих 
вопросов пока нет какого-то решения. 
У различных групп стран есть порой 
полярные позиции по поводу опти-
мальных параметров реформы Совбе-
за, здесь важно не торопиться, а най-
ти какое-то решение, которое будет 
устраивать всех. Пока мы ещё дале-
ки от этого.

Есть ли вероятность, что в рамках ре-
формы Совбеза пять стран — постоян-
ных членов лишат права вето?

Мы это здесь не обсуждаем. Мо-
жет быть, кому-то хотелось бы в по-
литических целях представить дело 
так, что такой сценарий рассматри-
вается, но он абсолютно невозможен 

без изменения Устава ООН и базо-
вых принципов работы организации. 
Каких-то практических действий 
я в этом направлении не вижу и даже 
не могу себе их представить.

В Совбезе ООН президенту Украины 
Владимиру Зеленскому дали право 
выступить раньше постоянных членов 
СБ. Россия высказала своё недоволь-
ство, на что был очень резкий ответ 
со стороны председателя — премьер-
министра Албании Эди Рамы...

Это не делает албанцам чести. 
Председатель СБ должен быть как 
бы первым среди равных, его задача 
— проводить мероприятия, не зани-
мать каких-то ангажированных под-
ходов. Мы с этой задачей успешно 
справляемся из года в год, несмотря 
на сложный геополитический кон-
текст. У председателя формально есть 
возможность принимать какие-то ре-
шения, которые члены Совбеза могут 
оспорить, вынося вопрос на проце-
дурное голосование, но в подавля-
ющем большинстве случаев пред-
седатели не связываются с такими 
процедурными моментами, посколь-
ку это выглядит крайне некрасиво, 
сразу становится очевидным стрем-
ление продвинуть свою внутреннюю 
повестку.

Албанцы в этой ситуации пошли 
на поводу у западных стран. Мы счи-
таем, что предоставление слова Зе-
ленскому перед всеми членами Со-
вбеза было неоправданно, потому что 
в зале находились лидеры, равные ему 
по уровню, это выглядело очень наро-
чито. Но с Зеленским они уже неод-
нократно выходили за все мыслимые 
рамки — до этого они продавлива-
ли его выступления виртуально, что 
не допускается практикой Сове-
та Безопасности, сейчас они пошли 
на то, чтобы его поставить перед все-
ми остальными. Думаю, это в том чис-
ле не очень хорошо и для восприятия 

украинской темы и в мире, и в Совете 
Безопасности. Все видят, что западни-
ки готовы на всё, лишь бы украинский 
сюжет был в центре внимания, а про-
блемы застарелые и порой гораздо бо-
лее серьёзные — например, Африкан-
ского континента, какие-то вопросы 
развития помощи нуждающимся — 
уходят на задний фон.

Резкие заявления в адрес РФ были 
и со стороны генсека ООН Антониу Гу-
терреша. Должен ли генеральный се-
кретарь сохранять нейтралитет в от-
ношении всех конфликтных ситуаций, 
а не занимать чью-либо сторону?

Безусловно, он это обязан делать 
в соответствии со ст. 100 Устава ООН, 
мы на это ему указываем, доказыва-
ем его сотрудникам. Иногда они нас 
слушают, иногда всё-таки у генсека 
оказываются приоритетными дру-
гие соображения, он позволяет себе 
ангажированные высказывания. 
Мы спускать это не намерены — будем 
и дальше обращать внимание на все 
те случаи, где секретариат действует 
не равноудалённо и подыгрывает за-
падному лагерю. К сожалению, такие 
случаи действительно встречаются, 
в том числе и в силу того, что кадро-
вый состав организации характеризу-
ется доминированием западных госу-
дарств. Так сложилось исторически, 
и для этого есть определённые осно-
вания, но мы считаем, что эта ситуа-
ция ненормальная, и мы достаточно 
жёстко ставили вопрос о том, что она 
должна измениться, поскольку не от-
ражает наш сегодняшний мир.

«Впереди большая работа»

Р оссию ждёт масштабная работа по возрождению и социально-экономи-
ческому развитию её исторических регионов. Об этом Владимир Путин 

заявил в видеообращении по случаю первой годовщины вхождения в со-
став страны ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областей. 

  Президент подчеркнул: «народ всем сердцем поддержал выбор» жите-
лей четырёх регионов. «Впереди большая работа и решение сложных за-
дач, реализация масштабной программы возрождения и социально-эко-
номического развития наших исторических регионов. И мы обязательно 
добьёмся поставленных целей», — заявил он. 

  Новые регионы вошли в состав РФ 30 сентября 2022 года. Выборы 
в этих субъектах стали важным шагом в укреплении общего правового 
пространства, люди подтвердили желание быть с Россией, подчеркнул 
Владимир Путин. «Несмотря на все испытания, вы сберегли и передали 
своим детям любовь к Отечеству. Благодаря вам, вашей твёрдости и ре-
шительности Россия стала ещё сильнее», — добавил глава РФ.  

  В выходные президент также поздравил личный состав и ветеранов 
Сухопутных войск с профессиональным праздником, который отмечает-
ся 1 октября. А также направил председателю Китая Си Цзиньпину теле-
грамму по случаю 74-й годовщины образования КНР. В ней, в частности, 
говорится, что предстоящие переговоры лидеров двух стран на форуме 
«Один пояс — один путь» помогут наращиванию всего комплекса россий-
ско-китайских связей.

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

Вооружённые силы РФ 30  сентя-
бря и 1 октября продолжали отби-

вать атаки на донецком направлении. 
Противник пытался прорвать оборо-
ну 17 раз, сообщили в Минобороны РФ. 
С конца прошлой недели ВФУ начали 
перебрасывать с запорожского на до-
нецкое направление свои элитные ча-
сти. Решение сфокусировать все свои 
оставшиеся ударные силы в одной точ-
ке под Артёмовском вызвано неудач-
ными попытками прорвать нашу оборо-
ну под Работино и Вербовым, считают 
эксперты. Из-за больших потерь для на-
ступления на нескольких направлени-
ях у них уже не хватает сил.

�� РОТАЦИЯ СИЛ

На донецком направлении подразделе-
ния Южной группировки войск отбили 
17 атак вооружённых формирований 
Украины в районах населённых пун-
ктов Андреевка, Клещеевка, Марьинка, 
Красногоровка, Курдюмовка, Водяное 
и Химик. Поддержку обороняющимся 
оказывали авиация и артиллерия, со-
общили в Минобороны РФ.

Также нанесено поражение лично-
му составу и технике противника в рай-
онах населённых пунктов Богдановка 
и Курдюмовка в ДНР.

Как рассказали источники «Изве-
стий», знакомые с ситуацией, с пятни-
цы, 29 сентября, отмечается перебро-
ска украинских сил, которые раньше 
наступали в районе Вербового и Рабо-
тино, на направление Клещеевка — рай-
он Артёмовска.

Там уже зафиксированы действия 
подразделений 82 и 46-й аэромобиль-
ных бригад, входящих в тактическую 
группировку «Марун». Также туда пе-
реброшены подразделения несколь-
ких мотопехотных бригад. В частно-
сти, в районе Клещеевки и Артёмовска 
зафиксированы действия танков «Лео-
пард» и БМП «Мардер», ранее передан-
ных Украине НАТО.

На направлении Вербовое — Работи-
но ещё остаются подразделения егер-
ских бригад ВФУ, но свою активность 
они значительно снизили.

На донецком направлении воору-
жённые формирования Украины несут 
самые большие потери — по батальону 
в день, рассказал «Известиям» военный 
эксперт Василий Дандыкин.

— В районе Клещеевки у них ничего 
не получается, — объяснил он. — ВС РФ 
сейчас формирует новые части и соеди-
нения, наших военнослужащих трени-
руют на полигонах специалисты, име-
ющие боевой опыт. Много людей идут 
на контракт, 325 тысяч человек уже его 

подписали. Линия боевого соприкосно-
вения больше тысячи километров, и, не-
смотря на мобилизацию, Украине лю-
дей для вооружённых формирований 
не хватает, слишком большая убыль.

Эксперт также подчеркнул, что про-
рыв к Токмаку украинских боевиков 
сейчас невозможен.

— На запорожском направлении каж-
дая сотня метров у них считается за «пе-
ремогу», не говорю про километры. Сей-
час возможна заморозка финансовой 
помощи от США, а для ВФУ важен каж-
дый день. Всё это говорит о том, что они 
так или иначе приходят к мысли о по-
степенном переходе к обороне, — под-
черкнул Дандыкин.

�� ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА СНГ

29 сентября делегации восьми стран 
Содружества Независимых Государств 
прибыли в Тулу, где прошло заседание 

Совета министров обороны государств — 
участников СНГ по вопросам военного 
и военно-технического сотрудничества, 
сообщили в Минобороны РФ.

— Сегодня мы дадим старт совмест-
ной подготовке к празднованию 80-ле-
тия Победы наших народов в Великой 
Отечественной войне, уроки которой 
до сих пор остаются актуальными. 
И главный среди них — необходимость 
иметь хорошо оснащённые и обучен-
ные вооружённые силы, готовые адек-
ватно реагировать на вызовы и угрозы. 
Современная военно-политическая об-
становка в мире к этому обязывает, — 
отметил глава военного ведомства Сер-
гей Шойгу.

Совместная работа с коллегами нача-
лась с посещения тульского оборонного 
предприятия и знакомства с российской 
военной техникой и вооружением. При-
ветствуя участников заседания, Шойгу 
отметил, что оно проходит в Зале сла-

вы русского оружия знаменитого му-
зея тульских оружейников.

— Вопросы военно-технического 
сотрудничества постоянно находятся 
в центре внимания Совета министров 
обороны и двусторонних контактов. 
В связи с этим подчеркну, что Россий-
ская Федерация всегда открыта для 
углубления взаимодействия в этой об-
ласти, — заявил Шойгу, открывая засе-
дание СМО СНГ.

Ранее руководители делегаций обо-
ронных ведомств государств посетили 
Конструкторское бюро приборостро-
ения имени академика А.Г. Шипунова. 
Там им представили боевую технику, 
подтвердившую свою эффективность 
в ходе специальной военной операции. 
Конструкторы оружия подробно отве-
тили на вопросы глав зарубежных во-
енных делегаций по каждому образцу.

Особое внимание было уделено пи-
столету-пулемёту ПП-2000 для ком-
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Попали в Клещеевку
ВФУ перебрасывают ударные части под Артёмовск — у украинского командования не хватает             сил для атак на нескольких направлениях

 Новости

Кто вы, Джастин Трюдо?

Эдуард Лозанский

Американист

Выступая в палате общин, премьер-
министр Канады Джастин Трюдо 

принёс извинения — после того, как 
участник Второй мировой, воевавший 
бок о бок с нацистами, был приглашён 
в парламент страны. При этом Ярослав 
Хунка (Гунько) был назван «героем» 
и отмечен бурными овациями как са-
мим Трюдо, так и членами его кабине-
та и президентом Украины Владимиром 
Зеленским, приветствовавшим наци-
ста поднятой рукой со сжатым кулаком.

Позже Трюдо заявил, что все зако-
нодатели «глубоко сожалеют» об этом, 
«даже несмотря на то, что мы это сде-
лали, не осознавая контекста».

Однако канадский премьер нагло 
лгал. И разоблачить эту ложь легко — 
прочитав, например, письма еврей-
ской организации «Бнай Брит Кана-
да», направленные на имя Трюдо ещё 
несколько лет назад.

Так, ещё в июле 2020 года руковод-
ство организации и «Канадский поль-
ский конгресс» направили главе пра-
вительства совместное заявление, 
в котором призвали убрать с кладби-
ща в Оквилле (провинция Онтарио) 
памятник, прославляющий украин-
ское военное подразделение времён 
Второй мировой войны, которое со-
трудничало с нацистами, уничто-

жив тысячи евреев, поляков и другие 
меньшинства.

«Наличие в Канаде памятников, 
которые обеляют холокост и пороч-
ную идеологию нацизма, неприемле-
мо», — говорится в этом письме.

Там же Трюдо напоминают и о без-
ответных просьбах принятия мер 
в Эдмонтоне (провинция Альберта) 
в связи с наличием там бюста Романа 
Шухевича — нацистского коллабора-
циониста с Украины. В этом же пись-
ме говорится и о другом памятнике 
в этом городе, который прославляет 
членов 14-й дивизии СС «Галичина».

Канадский премьер эти и другие 
подобные письма игнорировал — ско-
рее всего, чтобы не потерять поддерж-
ку многочисленной украинской общи-
ны. Именно по этой причине он стоя 
аплодировал и нацистскому преступ-
нику. И, хотя всю вину за этот отвра-
тительный спектакль взял на себя 
спикер парламента, не вызывает со-
мнения, что Трюдо, согласно необхо-
димому предварительному протоко-
лу заседания такого уровня, был обо 
всём проинформирован заранее.

То, что произошло в Канаде, за-
ставляет многих вспомнить о других 
подобных событиях, таких как пара-
ды и демонстрации в странах Балтии 
и на Украине, которые прославляют 
нацистских преступников и их воин-
ские части.

У Канады вообще тёмная история 
в отношении нацистов, и после нынеш-
него скандала ей пора, наконец, при-
ступить к пересмотру такой политики.

Во время Второй мировой войны 
Украина была одним из главных по-
лей сражений на Восточном фрон-
те. Около 4,5 млн украинцев воевали 
в Красной армии; примерно 250 тыс. 
присоединились к нацистской Герма-
нии. Некоторые группировки в раз-
ное время воевали как с советскими, 
так и с немецкими войсками; неко-
торые были причастны к массовым 

убийствам украинских евреев и со-
ветских военнопленных.

Политолог Иван Качановский 
из университета Оттавы отмечает, 
что тысячи украинцев, переехавшие 
в Канаду после войны, придержива-
лись резко антисоветских взглядов, 
но с началом холодной войны их воз-
можные связи и симпатии к наци-
стам были в значительной степени 
упущены из виду.

Поэтому, несмотря на причастность 
дивизии «Галичина» к военным престу-
плениям, на крупнейшем украинском 
кладбище Канады был установлен мо-
нумент в честь этого подразделения. 
Мемориал долгое время был источни-
ком разочарования для польских и ев-
рейских групп. В июне 2020 года на нём 
краской были нанесены слова «Памят-
ник нацистской войне».

«Мемориалы нацистским колла-
борантам действительно избежали 
пристального внимания, и мало лю-
дей знают, что Первая украинская 
дивизия была просто под другим на-
званием 14-й дивизии Ваффен СС. 
Это, к сожалению, было одной из при-
чин, почему такой вопрос никто 
не поднимал в парламенте на про-
шлой неделе», — сказал Качановский.

Многие канадцы мало или вооб-
ще ничего не знают о статуях, почи-
тающих таких деятелей, но вот что 
сказал Дэн Паннетон из Центра Си-
мона Визенталя: «Реальность тако-
ва, что многие подобные памятники 
находятся в частной собственности. 
На протяжении многих лет мы на-
блюдали нежелание определённых 
националистических слоёв обще-
ства заниматься негативными аспек-
тами сотрудничества с нацистами».

Скандал из-за чествования наци-
ста в парламенте также возобновил 
дебаты по поводу сотен военных пре-
ступников, обосновавшихся в стра-
не. Центр Симона Визенталя уже 
призвал обнародовать все записи 

о допуске бывших нацистских солдат, 
скрывающихся от правосудия в Ка-
наде. Комиссия по расследованию 
деяний военных преступников в Ка-
наде была создана ещё в 1985 году, 
но за прошедшие годы были опу-
бликованы имена 240 предполагае-
мых нацистов, а привлечены к ответ-
ственности только четыре. Ни одна 
из этих попыток не закончилась об-
винительным приговором.

Наконец, нельзя не отметить, что 
в соседних США тоже есть подобные 
проблемы. В начале 70-х годов кон-
грессвумен из Нью-Йорка Элизабет 
Хольцман получила конфиденциаль-
ную информацию о том, что амери-
канским иммиграционным властям 
известно о бывших нацистах, многие 
из которых были замешаны в серьёз-
ных военных преступлениях.

В своей книге «Нацисты по сосед-
ству» Эрик Лихтблау сообщает, что ты-
сячам нацистов удалось обосноваться 
в Соединённых Штатах после Вто-
рой мировой войны, часто при непо-
средственном содействии сотрудни-
ков американской разведки, которые 
рассматривали их как потенциальных 
шпионов и информаторов в холодной 
войне против Советского Союза.

В заключение не могу не отме-
тить существование «другой Амери-
ки» — её граждан, разделяющих идеи 
международного движения «Дух Эль-
бы», о котором говорили президен-
ты России и США в своём послании 
25 апреля 2020 года: «“Дух Эльбы” — 
пример того, как наши страны могут 
отложить в сторону противоречия, 
выстроить доверие и сотрудничать 
во имя общей цели».

А «давая сегодня отпор наиболее се-
рьёзным вызовам XXI века, мы отда-
ём дань уважения доблести и мужеству 
всех тех, кто вместе сражался для раз-
грома фашизма. Их героический подвиг 
никогда не будет забыт», отмечалось 
в заявлении президентов РФ и США.

МНЕНИЕ

«Последние вздохи террористов»

В центре Анкары недалеко от здания МВД и парламента 1 октября прои-
зошёл взрыв. Турецкая сторона подтвердила, что в нападении участво-

вали два террориста. Террористы погибли, двое полицейских получили лёг-
кие ранения. По последним данным, среди мирного населения жертв нет. 

  Двое террористов подъехали к воротам здания МВД около 09.30 по мо-
сковскому времени. При этом в СМИ появилась информация, что ис-
пользовался угнанный автомобиль, владельца которого они застрелили. 
Один из террористов привёл в действие находившуюся на нём взрывчат-
ку возле пункта охраны. Второй сделать этого не смог — его нейтрализо-
вала полиция. Двое сотрудников правоохранительных органов получи-
ли лёгкие ранения во время перестрелки. 

  В Турции уже официально назвали произошедшее терактом. «Теракт, 
в ходе которого двое преступников были обезврежены в результате сво-
евременного вмешательства наших подразделений безопасности сегод-
ня утром, — это последние вздохи террористов», — подчеркнул турецкий 
лидер Реджеп Тайип Эрдоган. 

  Дежурный уголовный суд Анкары постановил ввести запрет для СМИ 
на вещание с места теракта. Произошедшее осудили многие ближнево-
сточные страны, включая, например, Саудовскую Аравию, Иорданию 
или Катар. Осудил теракт и генеральный секретарь Совета сотрудниче-
ства арабских государств Персидского залива Джассим Мухаммед аль-
Будайви.

  Сразу после взрывов некоторые эксперты начали утверждать, что 
за атакой могли стоять представители Рабочей партии Курдистана, ко-
торые долгое время ведут вооружённую борьбу с Турцией. Ближе к вече-
ру СМИ сообщили, что запрещённая в Турции РПК действительно взяла 
на себя ответственность за попытку теракта в центре Анкары.

Не потеряли Фицо
Как победа оппозиции изменит политику Словакии

Евгения Чукалина

После победы оппозиционной пар-
тии «Курс — социальная демократия» 

(Smer) в Словакии стоит ожидать улучше-
ния двустороннего диалога Братиславы 
и Москвы. Об этом заявили опрошенные 
эксперты, напомнив также об обещании 
Smer прекратить поставки вооружений 
Украине. Теперь победителям предсто-
ит сформировать правительство, куда, 
по прогнозам собеседников «Известий», 
войдут крайне правая Словацкая наци-
ональная партия и социал-демократы 
из «Голоса».

Итоги выборов оказались полностью 
провальными для нынешних прозапад-
но настроенных властей. Победу у «Про-
грессивной Словакии», партии действу-
ющего президента республики Зузаны 
Чапутовой, с отрывом почти в 5% вы-
рвал «Курс — социальная демократия» 
(Smer). Партия бывшего премьер-мини-
стра Роберта Фицо (который уже дваж-
ды за свою политическую карьеру был 
главой словацкого кабмина) смогла на-
брать 22,94%, обеспечив 42 из 150 кресел 
в парламенте.

Всего порог смогли преодолеть семь 
политических сил: помимо уже назван-
ных Smer и «Прогрессивной Словакии» 
(получила 32 мандата) в новый состав 

парламента вошли «Голос» (Hlas)  — 
27 мест, коалиция ОЛАНО (16 манда-
тов), Христианско-демократическое 
движение (заняли 12 кресел), а также 
«Свобода и солидарность» (SaS) (11 ман-
датов) и Словацкая национальная пар-
тия (10 кресел). Именно им предстоит 
вскоре сформировать кабмин. Как со-
общил портал pravda.sk, такое поруче-
ние Smer получит от президента в по-
недельник, 2 октября.

Политика — и особенно внешняя — 
одержавшей верх партии разительно 
отличается от курса нынешних вла-
стей. Так, во время предвыборной 

кампании Smer делала акцент на пре-
кращении поставок оружия Украине 
и возвращении суверенитета страны 
на мировой арене. Помимо этого пред-
ставители этой политсилы обещали 
защищать память о солдатах Красной 
армии, освободивших Словакию от фа-
шистов. Такой подход отчётливо сви-
детельствует о намерениях партии 
восстановить диалог с РФ. А это кар-
динально расходится с действиями 
соседей — особенно Чехии и Польши, 
власти которых взяли курс на усиле-
ние русофобских настроений в своих 
странах.

Тем не менее в Праге, несмотря 
на намечающийся разлад в вопросах 
внешней политики, не хотят портить 
отношения с соседней республикой.

«Выборы [в парламент Словакии] 
носили демократический характер, 
волеизъявление граждан необходи-
мо уважать. В наших (чешских. — «Из-
вестия») интересах, чтобы наши пути 
[со Словакией] не расходились и что-
бы многолетние особые отношения 
между чехами и словаками сохрани-
лись», — заявил чешский лидер Петр 
Павел. Примечательно, что незадол-
го до голосования президент Чехии 
допустил разлад в двустороннем ди-
алоге именно из-за разницы взглядов.

Поздравить Smer с победой по-
спешил и премьер-министр Вен-
грии Виктор Орбан, с которым, по-
видимому, Фицо будет состоять 
в чём-то наподобие антисанкцион-
ной коалиции.

Европейский автогром
A 21 сентября министерство 

финансов Германии сооб-
щило в своём ответе, что не распола-
гает точной информацией о количе-
стве конфискованных автомобилей. 
При этом ведомство подчеркнуло, что 
власти ФРГ действуют в соответствии 
с решениями, принятыми на уровне Ев-
росоюза.

«В своём разъяснении от 12 сентя-
бря 2023 года Европейская комиссия 
заявляет, что автомобили представ-
ляют собой категорию товаров, кото-
рые особенно подвержены уклонению 
от санкций, поэтому национальным 
властям следует уделять этим кате-
гориям особое внимание», — заявили 
в минфине.

Депутат бундестага также спросил 
у правительства, известно ли Берли-
ну о случаях изъятия личных автомо-
билей у граждан РФ в других странах 
ЕС. Минфин сообщил, что располага-
ет информацией об изъятии по мень-
шей мере одной машины с российской 
регистрацией в Чешской Республике.

«Федеральному правительству из-
вестно, что в Чехии произошёл случай 
конфискации частного легкового авто-
мобиля, прибывшего из России, — зая-
вили в минфине ФРГ. — Правительство 
не располагает никакой информацией, 
кроме этой».

«Известия» направили запрос в по-
сольство Чехии в России с просьбой 

подтвердить эту информацию. Там со-
общили, что не располагают сведени-
ями о конфискации автомобиля с рос-
сийской регистрацией. При этом ранее 
пресс-секретарь Главного таможен-
ного управления Чехии Гана Прудичо-
ва заявила: Прага исходит из того, что 
автомобили с российскими номерами 
в целом не должны добраться до чеш-
ской территории, учитывая подход, ко-
торого придерживаются государства 
ЕС, граничащие с РФ.

Кроме того, в документе говорится, 
что ряд других стран ЕС может приме-
нить в отношении российских авто-
мобилей те же меры, что и Германия.

«Федеральное правительство обра-
тилось к другим государствам-членам 
с вопросом о том, какое толкование 
принимается в других странах ЕС. На-
пример, Франция, Хорватия и Польша 
подтвердили, что статья 3i регламента 
Совета ЕС № 833/2014 имеет такое же 
толкование, что и здесь», — уточнили 
в минфине ФРГ.

«Известия» направили запрос в по-
сольства Хорватии и Франции в Мо-
скве.

Ситуация с Францией весьма инте-
ресна, поскольку диппредставитель-
ство этой страны в РФ ранее сообщало, 
что Париж действует в соответствии 

с прежними правилами, которые 
не подразумевают запрета на въезд 
российских автомобилей. Тем не ме-
нее позже во французском посольстве 
добавили, что «вопрос ещё изучается». 
Но даже на тот момент не было планов 
вводить ограничения на въезд машин 
с российскими номерами.

— Пока правила в том виде, в ко-
тором они применяются Францией, 
остаются неизменными, — сказали 19 
сентября «Известиям» в посольстве 
страны в РФ.

Что касается Польши, то вла-
сти официально заявляли о запрете 
на въезд в страну автомобилей с рос-
сийскими номерами. Глава МВД Ма-
риуш Каминский предупредил, что 
зарегистрированные в РФ легковые ав-
томобили не смогут въехать на терри-
торию польского государства с 17 сен-
тября.

Кроме того, пропускать легковые 
автомобили с российскими номера-
ми отказались страны Прибалтики — 
Латвия, Литва и Эстония. 
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плектования носимого аварийного 
запаса лётчиков, который был создан 
на основании решения министра обо-
роны РФ и по опыту военной операции 
в Сирии.

По итогам заседания Совета мини-
стров обороны СНГ будет создана базо-
вая научно-исследовательская органи-
зация в области обеспечения военной 
безопасности, рассказал Шойгу. Так-
же решено развивать военное сотруд-
ничество в системе довузовского об-
разования.

— Спланированы совместные ме-
роприятия подготовки войск в рам-
ках объединённой системы ПВО го-
сударств СНГ на 2024 год, одобрены 
военно-технические и финансовые во-
просы сотрудничества в области проти-
вовоздушной обороны, поддержаны ос-
новные направления развития системы 
сотрудничества в сфере военно-про-
фессиональной подготовки военнослу-

жащих и полевой выучки войск, — резю-
мировал министр обороны РФ.

Кроме того, намечен ряд меропри-
ятий к празднованию 80-летия Побе-
ды в Великой Отечественной войне 
в 2025 году.

�� АТАКИ ОТРАЖЕНЫ

Российские войска за прошедшие двое 
суток — 30 сентября и 1 октября — про-
должали успешно отбивать атаки на до-
нецком, краснолиманском, южно-до-
нецком, запорожском направлениях, 
сообщили в Минобороны РФ.

На краснолиманском направлении 
подразделения группировки войск 
«Центр» отбили пять атак штурмовых 
групп ВФУ в районах населённых пун-
ктов Ямполовка в ДНР, Червоная Дибро-
ва и Серебрянского лесничества в ЛНР.

На южно-донецком направлении 
подразделения группировки войск 
«Восток» за двое суток отразили шесть 
атак штурмовых групп теробороны 
в районе населённого пункта Приют-
ное Запорожской области и нанесли ог-
невое поражение противнику в районах 
населённых пунктов Угледар, Новоми-
хайловка и Урожайное в ДНР.

На запорожском направлении отра-
жены две атаки штурмовых групп ме-
ханизированных бригад ВФУ в направ-
лении населённых пунктов Работино 
и Вербовое Запорожской области. Кро-
ме того, уничтожена техника 65-й меха-
низированной бригады ВФУ.

На купянском направлении подраз-
делениями Западной группировки во-
йск нанесено огневое поражение про-
тивнику в районе населённого пункта 
Степовая Новосёловка Харьковской 
области. Также в районе населённого 
пункта Волчанск Харьковской области 
уничтожен склад боеприпасов 1-й бри-
гады специального назначения ВФУ.

На этих направлениях за двое су-
ток ВФУ потеряли свыше 900 боеви-
ков и 92 единицы техники, включая 
три танка, четыре артиллерийские си-
стемы M777 производства США, две са-
моходные артиллерийские установки 
«Краб», буксируемую гаубицу M119 про-
изводства США, две артиллерийские 
установки FH70, пусковую установку 
зенитного ракетного комплекса «Стре-
ла-10», а также станцию радиоэлектрон-
ной разведки «Пластун».
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Пока они дома
За полгода в страну въехало на 50 тыс. меньше мигрантов

Мария Строителева

В первом полугодии в Россию въе-
хало на 50 тыс. меньше мигрантов, 

чем за эти же шесть месяцев 2022-го. По-
ток снизился на 15%, до 282 тыс. чело-
век, сказано в исследовании Института 
Гайдара (есть у «Известий»). Это связа-
но с ослаблением рубля и усилением 
контроля за легализацией иностран-
ных граждан в РФ. По словам экспер-
тов, снижение числа зарубежных работ-
ников в стране создаёт дополнительное 
давление на рынок труда, однако со-
кращает серую занятость.

Количество зарегистрированных 
долгосрочных прибытий (регистрация 
в стране от девяти месяцев) мигрантов 
в РФ за первое полугодие 2023-го сокра-
тилось до 282 тыс. человек по сравне-
нию с 333 тыс. в этот же период 2022-го. 
Об этом говорится в исследовании Ин-
ститута Гайдара, которое проведено 
на основе данных Росстата. Судя по его 
результатам, почти из всех государств 
СНГ иностранные граждане стали при-
езжать в РФ меньше. Только из Таджи-
кистана приток людей заметно вырос 
(почти на 4 тыс. человек), но не смог ком-
пенсировать общего снижения, отме-
чается там.

Миграционный прирост (разница 
между числом прибывших и уехав-
ших) в первом полугодии составил 
79 тыс. человек, при этом перед панде-
мией коронавируса этот показатель 
в среднем был около 100 тыс., отмеча-
ет автор исследования, научный сот-
рудник международной лаборатории 
политической демографии и макросо-
циологической динамики Института 
Гайдара Игорь Ефремов.

Одновременно сократилось чис-
ло участников программы пересе-
ления соотечественников, которые 
в последние годы составляли значи-
тельную часть миграционного приро-
ста постоянного населения РФ, под-
чёркивает эксперт. Если в первом 
полугодии 2019-го их было 51,8 тыс., 
2022-го — 32,6 тыс., то за январь–июнь 
2023-го — лишь 19,3 тыс.

Также в 2023 году по сравнению 
с 2022-м значительно снизилось коли-
чество первично выданных иностран-
цам разрешений на временное про-
живание в РФ (43 тыс. против 93 тыс.) 

и первично оформленных видов на жи-
тельство в России (130 тыс. против 
142 тыс.), отмечается в исследовании.

Российская экономика нуждает-
ся в иностранной рабочей силе, за-
являл Владимир Путин на Восточном 
экономическом форуме в 2023 году. 
К 2030-му РФ понадобится дополни-
тельно 2,3 млн человек, оценивал ми-
нистр экономического развития Мак-
сим Решетников на заседании в Совете 
Федерации в конце сентября. Частич-
но эту потребность планируется по-
крыть за счёт миграционного прито-
ка, пояснил он.

Минтруд также прогнозировал, что 
к 2030-му число иностранных работни-
ков возрастёт до 3,5 млн человек. Это 
на 400 тыс. человек больше по сравне-
нию с 2022-м. «Известия» направили за-
прос в МВД и Минтруд.

Сокращение притока мигрантов 
усугубляет и без того сложную ситу-
ацию с дефицитом кадров в отраслях 
их традиционной занятости — строи-
тельстве, логистике, общепите, ЖКХ, 
отметила главный эксперт по рынку 
труда, руководитель направления кли-
ентской эффективности hh.ru Наталья 
Данина. Безработица в России сейчас 
находится на рекордно низком уров-
не — 3%.

— Вероятнее всего, мы увидим сохра-
нение тренда на сокращение мигран-
тов и во втором полугодии. Причина — 
в снижении курса рубля к основным 
мировым валютам, что повлекло и со-

кращение реальных доходов иностран-
ных работников при конвертации де-
нежных переводов, отправляемых 
на родину, — пояснила она.

Российский рынок труда постепен-
но утрачивает привлекательность для 
зарубежных трудящихся, констатиро-
вала эксперт.

С начала 2023 года рубль планомер-
но ослабевал. В январе доллар стоил 
порядка 67 рублей, а в августе пробил 
отметку в 100. Сейчас «американец» 
торгуется в диапазоне 96–97 рублей.

Ранее глава узбекской диаспоры 
Москвы Бахром Исмаилов заявлял, 
что из России может уехать до трети 
трудовых мигрантов из-за ослабле-
ния курса рубля по отношению к дол-
лару и евро и как следствие снижения 
доходов.

Снижение притока иностранных ра-
ботников усугубляет дефицит кадров, 
а это основной фактор движения зар-
плат вверх, сказала Наталья Данина.

— Но и у бизнеса есть определён-
ные границы для роста зарплат, это 
в целом инструмент среднесрочного 
действия. Долгосрочная стратегия ви-
дится в создании и поддержании ком-
фортных условий труда, соцзащиты, 
соблюдения трудовых прав и сниже-
ния законодательных барьеров в ре-
гулировании внешней трудовой ми-
грации. А также в стимулировании 
внутренней миграции и повышения 
мобильности трудовых ресурсов, — 
подчеркнула она.

Усиление контроля за легальностью 
нахождения иностранцев на террито-
рии России привело, с одной стороны, 
к их оттоку, а с другой — послужило 
сигналом для потенциальных желаю-
щих приехать в страну, полагает до-
цент кафедры Торгово-промышленной 
палаты РФ «Управление человечески-
ми ресурсами» РЭУ имени Плеханова 
Людмила Иванова-Швец.

— В условиях дефицита трудовых 
ресурсов в некоторых сферах эконо-
мики могут возникать проблемы за-
полнения вакансий. Если ситуация 
с курсом рубля не изменится и пра-
вительство продолжит более требо-
вательно регламентировать потоки 
миграции, их численность ещё сокра-
тится, — считает она.

Но это может оказать и благоприят-
ное влияние на состояние рынка тру-
да — сократится нелегальная и теневая 
занятость, компании более активно 
будут взаимодействовать с местной 
рабочей силой, подытожила эксперт.

Ещё одна причина, по которой со-
кратился приток, — отъезд из РФ граж-
дан из европейских стран, которые по-
лучали вид на жительство для работы 
и сокращения налоговых платежей, по-
яснил профессор департамента пси-
хологии и развития человеческого 
капитала Финансового университе-
та Александр Сафонов.

— Безусловно, снижение притока 
иностранных работников оказывает 
отрицательное влияние на уровень ка-
дрового дефицита. Особенно в таких 
секторах, как общепит, строительство, 
ЖКХ, торговля и логистика. Что повли-
яет и на темпы экономического роста, — 
считает он.

Возврат к прежним показателям 
возможен только в случае резкого ро-
ста зарплат для восстановления пари-
тета покупательной способности, по-
лагает эксперт.

26 октября вступит в силу новый фе-
деральный закон «О гражданстве Рос-
сийской Федерации». В нём зафиксиро-
ваны преступления, за которые могут 
лишить гражданства. Вместе с тем за-
кон упрощает порядок его получения 
для некоторых претендентов. Среди 
них граждане бывшего СССР и их дети 
и те, у кого в России есть близкие род-
ственники с гражданством.

Чтите кодекс
На Алтае разрабатывают правила поведения туристов

Общество

Скорый расчёт
A Оклад и компенсационные 

начисления не выплатить не-
возможно, а вот некоторые стимулиру-
ющие в случае необходимости можно 
отменить или урезать.

Например, во Владимирской об-
ласти в конце 2022 года фельдшеры 
скорой помощи получили по 11,8 тыс. 
рублей стимулирующих выплат, 
а за январь им не начислили ничего, 
объяснив это высокими надбавками 
за работу в новогодние праздники, 
рассказал он.

— Тол ько пос ле обра щен и я 
в вышестоящие инстанции, в том чис-
ле областной минздрав, был произведён 
перерасчёт. Но сотрудники скорой ме-
дицинской помощи (СМП) получили вы-
платы по 2 тыс., — рассказала «Извести-
ям» сотрудница скорой Елена.

Также она отметила, что при этом 
медикам ещё приходится работать 
на износ — не хватает десяти бри-
гад. Особенно острой ситуация ста-
ла после централизации, когда объе-
динили скорые службы нескольких 
территорий, в том числе Владимира 
и Суздаля.

По её словам, медики несколько раз 
встречались с областным минздра-
вом, и каждый раз чиновники убеж-
дали их в том, что официальная зар-
плата медработников соответствует 
средней по региону.

— Нормативы по зарплате выпол-
няются на 100%, но по факту могу ска-
зать, что деньги, которые мы получа-
ем, просто нищенские, — отметила 
Елена, уточнив, что средний зарабо-
ток на скорой помощи составляет око-
ло 35 тыс. рублей со всеми надбавками.

«Известия» направили запрос 
в минздрав Владимирской области, 
на момент публикации материала от-
вет не поступил.

Если медперсонал недополучает 
выплаты, то, как правило, это связа-
но с неэффективной работой руковод-
ства больниц и станций, считает глав-
ный внештатный специалист по СМП 
Минздрава Сергей Багненко.

— Ни один губернатор, вице-губер-
натор или министр не даст добро на со-
кращение выплат скорой помощи, — 
полагает он.

В медучреждениях существу-
ют коллективные договоры, которые 
фиксируют гарантированные стиму-
лирующие начисления. И когда выпла-
ты урезают, как правило, выясняется, 
что в конкретных медучреждениях, на-
пример, нет такого соглашения, отме-
тил он.

По словам Андрея Коновала, камень 
преткновения — это именно плаваю-
щие выплаты, такие как за интенсив-
ность или качество работы, они выпла-
чиваются на усмотрение главврача. 
И в случаях, когда учреждение испы-
тывает трудности с финансированием, 
на них направляется меньшая сумма.

Сергей Багненко подчеркнул, что 
в каждой ситуации, когда фельдшеры 
жалуются на падение дохода, следует 
разбираться детально и выслушивать 
все стороны.

— Если в целом бюджетная обеспе-
ченность региона сокращается, то, по-
скольку все находятся в одной лодке, 
важно объяснять людям ситуацию, — 
полагает он.

Зачастую доход у медиков снижа-
ется после централизации скорой 
помощи. Например, так произошло 
в Удмуртии. Там после объединения 
службы при больнице Глазова со стан-
цией Ижевска в июне 2023 года фель-
дшеры столкнулись со снижением до-
хода и возросшей нагрузкой. Бывшая 
сотрудница медучреждения в Глазо-
ве рассказала «Известиям», что вмес-
то 30 тыс. рублей в месяц работники 
стали получать по 20 тыс.

По её словам, это вынудило её уйти 
из профессии и устроиться на работу 
в магазин алкогольных напитков, в ко-
тором зарплата продавца составляет 
около 40 тыс. рублей.

Об этой проблеме «Известиям» рас-
сказал и фельдшер Даниил из города 
Клинцы Брянской области. По его сло-
вам, сотрудники скорой помощи ощу-
тили снижение дохода после того, как 
службу СМП присоединили к соответ-
ствующему подразделению больницы.

Однако, как заявил «Известиям» 
Сергей Багненко, после слияния не-
скольких станций сотрудники СМП 

не должны терять в доходе. Задача 
этого процесса — прежде всего забо-
та о пациенте.

— Централизация происходит имен-
но для того, чтобы каждый больной 
или пострадавший в первые сутки ока-
зался там, где ему окажут исчерпыва-
ющую помощь, а не просто в ближай-
шей больнице, — пояснил он. — Но если 
скорая помощь разрезана по районам, 
то у человека нет другого пути, кроме 
как госпитализация в районную боль-
ницу.

Если ставить во главу угла пациен-
та, то остальным надо подстраиваться 
и при этом «не обидеть медперсонал, 
сохранить выплаты, увеличить уком-
плектованность», подчеркнул он.

А по словам Андрея Коновала, про-
цесс централизации действительно ло-
гически верный, он должен оптими-
зировать работу скорых, но на местах 
приводит к обратному результату.

В 2019 году президент Владимир Пу-
тин поручил создать единую систему 
оплаты труда медиков. Предложения 
о сроках её внедрения должны были 
представить в течение года, но панде-
мия COVID-19 внесла свои коррективы. 
Хотя систему и разработали, её внедре-
ние откладывали уже несколько раз, 
рассказал «Известиям» Анатолий До-
мников.

Министр здравоохранения Михаил 
Мурашко в августе этого года заявил, 
что переход на новую единую систему 
состоится в 2025-м. Пока же каждый 
регион самостоятельно выстраивает 
принцип оплаты труда медработников.

Анатолий Домников отметил, что су-
ществующая система оплаты, которая 
состоит из трёх частей — оклада, ком-
пенсационных и стимулирующих вы-
плат, — не всегда грамотно выстроена.

Более того, как сказала «Известиям» 
начальник экономического управле-
ния ЦК профсоюза Тамара Гончарен-
ко, по итогам изучения систем опла-
ты труда медиков в разных регионах 
выяснилось, что в 12 субъектах доля 
оклада в структуре зарплаты состав-
ляет менее 30%.

— Чтобы сделать рывок, нужно по-
нимать, на какой базовой позиции 
мы находимся, поэтому мы сделали 
срез по всем системам оплаты труда 
по стране. По состоянию на 1 мая доля 
оклада от 50 до 55% у нас всего в шести 
регионах, — заявила она.

Первые две части зарплаты меди-
ков — оклад и компенсационные вы-
платы — должны составлять 70–75% 
от заработной платы, и только 25–30% 
может приходиться на стимулирую-
щие, считает Анатолий Домников.

— Профсоюз работников здраво-
охранения России совместно с Мин-
здравом рекомендовал такую пропор-
цию, — сказал он. — Это станет основой 
новой системы оплаты труда, на мо-
мент её внедрения регионы должны 
максимально приблизиться к этому 
соотношению.

По его словам, в 2025 году внедрение 
новой системы должно начаться с экс-
перимента в семи регионах, который 
продлится три месяца. На этом опы-
те правительство будет оценивать эф-
фективность системы.

— Затем ещё три месяца уйдёт 
на расчёты и рекомендации — каким 
образом применять новую систему 
на территориях. И со второго полуго-
дия уже начнут внедрять по всей стра-
не, — пояснил Анатолий Домников, от-
метив, что профсоюз хочет добиться 
ускорения процессов, чтобы начать 
эксперимент уже в 2024-м.

Аналитик Народного фронта Дми-
трий Цвич отметил, что ставить вопрос 
о повышении оплаты труда медиков 
необходимо. При этом он усомнился, 
что переход на новую систему возмо-
жен ранее 2025 года.

— Для этого нужен финансовый ре-
зерв, кроме того, это необходимо де-
лать одновременно всюду, так как 
значительная диспропорция в оплате 
труда в пользу столиц и крупных мега-
полисов негативно сказывается на со-
стоянии кадрового обеспечения сфе-
ры здравоохранения сопредельных 
с ними регионов, — пояснил он.

А в профсоюзе «Действие» опасают-
ся, что внедрение новой системы, ко-
торая обеспечит рост зарплат медиков 
в регионах, могут отложить ещё на не-
сколько лет.
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Валерия Мишина

П риезжающие в Республику Алтай 
туристы с начала следующего года 

должны будут знакомиться с кодексом 
поведения, написанным специально для 
них, выяснили «Известия». В документе 
будет прописано, что необходимо ува-
жать местные обычаи, традиции и веро-
вания, запрещается вредить окружаю-
щей среде. Разработать такой документ 
решили в связи с ростом турпотока в рес-
публику. По оценке главы региона Олега 
Хорохордина, в прошлом году он достиг 
4 млн человек. Решение о повышении ин-
формированности туристов укладывает-
ся в стратегию развития региона, которая 
должна объединить в себе экологический, 
социальный, образовательный, духовный 
и экономический аспекты — это обсуди-
ли на форуме «Эко Алтай. Нить природы», 
прошедшем в республике.

Республику Алтай в прошлом году 
официально посетили 2,5 млн туристов, 
а неофициально — до 4 млн, рассказал 
на международном форуме «Эко Алтай. 
Нить природы» глава региона Олег Хоро-
хордин. При этом население республики 
составляет чуть более 220 тыс. человек.

— Всю свою жизнедеятельность 
мы развиваем в соответствии с брендом 
«Горный Алтай — экостолица России», — 
сказал он. — Наша задача — сохранить 
экологический баланс, минимизиро-
вать антропогенную нагрузку, сформи-
ровать у наших гостей представление 
о природе как о величайшей ценности, 
к которой мы обязаны относиться ува-
жительно и бережно.

С учётом увеличения потока путеше-
ственников в регионе сейчас идёт ра-
бота по созданию Кодекса туриста, со-
общил «Известиям» министр туризма 
Алтая Эрчим Сарбашев. С этим сводом 
правил должен будет ознакомиться каж-
дый въезжающий на территорию регио-
на. Кодекс призван помочь в сохранении 
окружающей среды и этнокультурного 
достояния республики.

— Мы остановились на варианте 
из семи пунктов, хотя были и варианты 
из 14 и 20, — сказал Эрчим Сарбашев. — 
Вопросы сохранения экологии региона 
у нас стоят на первом месте. И появление 
документа обусловлено тем, что наши 
гости получают недостаточно инфор-
мации об особенностях местного укла-
да жизни, что может вызвать конфликт-
ные ситуации. Блоком идёт и качество 
информирования, это касается и гидов-
экскурсоводов, которые дают невери-
фицированную информацию об Алтае 
и его традициях, что негативно влияет 
на имидж региона.

Также, напомнил он, туристы прене-
брегают правилами безопасности при 
посещении труднодоступных мест.

В самом кодексе закрепят самые важ-
ные рекомендации для туристов. Напри-
мер, перед поездкой обязательно знако-
миться с историей и культурой региона, 
чтобы понять его многовековые обычаи 
и традиции. Уважать верование корен-
ного народа (это около трети от всего на-
селения республики), которое связано 
с природой.

Кодекс предпишет беречь природу 
региона — не оставлять мусор, надписи 
на скалах, не ломать растения, не разжи-
гать костры в запрещённых местах. Ту-
ристам напомнят и о правилах безопас-
ности — иметь специальное снаряжение 
при занятиях экстремальными видами 

спорта, следовать рекомендациям ин-
структоров, а также соблюдать правила 
дорожного движения — быть осторож-
ными на горных трассах.

В документе будет содержаться 
и рекомендация пользоваться услуга-
ми только официальных туроператоров 
и аттестованных экскурсоводов. А что-
бы поддержать экономику региона, путе-
шественников попросят отдавать пред-
почтение местным товарам.

Разработку документа планируется 
завершить к концу 2023 года, а широко 
внедрять со следующего, сообщил Эр-
чим Сарбашев «Известиям».

— А далее это будет такой входной 
документ, через который должен бу-
дет пройти любой наш гость, в том чис-
ле прибывший на Алтай авиасообщени-
ем, — пояснил он.

При этом контроль за турпотоком 
и повышение осведомлённости прибыва-
ющих в республику — лишь один из ком-
понентов комплексной стратегии эко-
лого-экономического развития региона.

— В республике реализуются меро-
приятия нацпроекта «Экология» по со-
хранению лесов и уникальных водных 
объектов, сохранению биоразнообра-
зия и созданию системы обращения 
с отходами производства и потребле-
ния, — напомнил первый заместитель 
министра природных ресурсов и эколо-
гии РФ Константин Цыганов. — Мы помо-
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Стой, кто ведёт
Парковка такси во дворах может обернуться штрафом в 5 тысяч

Сергей Брыканов, Алёна Нефёдова

В Госдуме в осеннюю сессию подго-
товят законопроект о запрете дли-

тельной стоянки такси во дворах жилых 
домов, выяснили «Известия». О разме-
рах предлагаемых штрафов пока гово-
рить рано, но они могут быть закреплены 
на уровне наказания за парковку на ме-
стах для инвалидов — 5 тыс. рублей. Ав-
тор инициативы, вице-спикер ГД Борис 
Чернышов допускает, что законопроект 
будет разработан представителями раз-
ных фракций. По словам депутата, идею 
также предстоит обсудить с Минтран-
сом и региональными властями. В дум-
ском комитете по транспорту к предло-
жению запретить таксистам парковаться 
во дворах отнеслись скептически, а в На-
циональном автомобильном союзе и во-
все назвали его вредным.

Тема с возможным запретом дли-
тельной стоянки автомобилей так-
си во дворах жилых домов получила 
продолжение. Законопроект о запре-
те парковки такси в жилой зоне более 
30 минут будет разработан в осеннюю 
сессию, сообщил «Известиям» автор 
инициативы, вице-спикер Госдумы Бо-
рис Чернышов (ЛДПР).

— Тема получила невероятно вы-
сокий отклик во время выборов мэра 
Москвы. Она, безусловно, затрагивает 
крупные мегаполисы — такие, как Мо-
сква и Санкт-Петербург. Поэтому бу-
дем ориентироваться на большие го-
рода, при этом не должна пострадать 
и индустрия, — отметил депутат.

Он добавил, что идею ещё предсто-
ит обсудить с заинтересованными фе-
деральными министерствами и орга-
нами власти регионов. «Известия» 
направили запрос в Минтранс России 
с просьбой оценить инициативу.

Пока о предлагаемых разме-
рах штрафов говорить рано. Однако, 
по словам Чернышова, они могут быть 
соразмерны с наказанием за наруше-
ние правил парковки на местах, пред-
усмотренных для инвалидов. В КоАП 
РФ за такое правонарушение сейчас 
предусмотрен штраф 5 тыс. рублей. Де-
путат также допустил, что законопро-
ект будет подготовлен представите-
лями разных парламентских фракций. 
В частности, уже сейчас назвал вероят-
ным участие в разработке документа 
зампред комитета ГД по промышлен-
ности и торговле Александр Спиридо-
нов («Единая Россия»).

— Поскольку проблема стоянок так-
си — наболевшая, жители часто обра-
щаются с просьбой решить её, будем 
вносить межфракционный законопро-

ект. Вопрос штрафов будем обсуждать 
на экспертном совете, в который вой-
дут представители агрегаторов так-
си и общественники, чтобы были уч-
тены мнения всех сторон, — сказал он.

Ранее Борис Чернышов обратил-
ся к руководству Госавтоинспекции 
с предложением «рассмотреть воз-
можность внесения изменений в ПДД, 
которые позволят запретить парков-
ку и стоянку автомобилей такси в жи-
лой зоне более чем на 30 минут». Этого 
времени достаточно, чтобы дождаться 
клиентов, высадить пассажиров и вы-
грузить их багаж, а также «решить ин-
дивидуальные вопросы водителя так-
си, если он оказался в жилом районе 
по личным делам», считает депутат.

В случае превышения лимита вре-
мени вице-спикер парламента пред-
лагает выписывать водителю штраф, 
а припаркованную машину такси — 
эвакуировать на штрафстоянку. Кро-
ме того, депутат предложил выдавать 
лицензии на работу в такси только тем 
юридическим лицам и индивидуаль-
ным предпринимателям, у которых 
в собственности или аренде есть пар-
ковка для хранения имеющихся у них 
автомобилей такси.

В Госавтоинспекции концептуально 
поддерживают предложение о введе-
нии ограничений на парковку автомо-
билей такси во дворах. При этом в ве-
домстве отмечают, что «инициатива 
требует проработки с участием заин-
тересованных органов госвласти».

В комитете Госдумы по строитель-
ству и жилищно-коммунальному хо-
зяйству признают: проблема скопле-
ния припаркованных автомобилей 
такси в жилых районах действитель-
но существует. Но её можно решить 
с помощью создания дополнительных 

парковочных пространств, а не новых 
штрафов, уверен член комитета Алек-
сандр Якубовский («Единая Россия»).

— На мой взгляд, нужно идти 
не по пути штрафов и ограничений, 
а по пути создания дополнительных 
парковочных пространств, органи-
зацию которых должен взять на себя 
город. В первую очередь потому, что 
штрафы и ограничения, скорее всего, 
работать адекватно не будут и приве-
дут лишь к увеличению стоимости та-
рифа на проезд, — рассуждает депутат.

В свою очередь, в думском комите-
те по транспорту и развитию транс-
портной инфраструктуры заявили 
«Известиям», что не обсуждают за-
прет на длительную парковку такси-
стов во дворах.

— Таксист может заехать днём 
на обеденный перерыв, может ставить 
машину недалеко от своего дома. Дру-
гой вопрос — как доказывать, что такси 
стоит во дворе полчаса, а не 29,5 мину-
ты? И кто будет следить за этим? Хотя 
техническое решение здесь вторично. 
Понятно, что москвичи устали от за-
ставленных дворов, но решать вопрос 
таким образом я бы не стал. Прошло 
время, когда таксопарки имели свои 
площади, сегодня они видоизменились, 
жизнь изменилась, хотя не исключаю, 
что в будущем, возможно, к такой мо-
дели и вернутся, — говорит первый 
зампред комитета Павел Федяев.

Бронь хлипка
Новые виды мошенничества появились в Сети перед осенним призывом

Иван Черноусов

Н акануне осеннего призыва в Сети 
появились новые виды мошенни-

чества. Злоумышленники предлага-
ют трудоустроить в «аттестованную 
IT-компанию с офисом в Москва-Сити» 
за 2 млн рублей. Также можно «устро-
иться на работу» на объект Минобо-
роны — это стоит 50 тыс. Кроме того, 
в Telegram появился бот, который про-
водит «виртуальный аудит здоровья 
призывника» с выдачей фейковых 
справок. Юристы напомнили, что уго-
ловная ответственность предусмотре-
на для всех участников нелегальной 
сделки — и продавца, и того, кто хо-
чет таким образом получить отсроч-
ку от армии.

В Сети появились новые виды мо-
шенничества, связанные с осенним 
призывом, который стартовал 1 ок-
тября и продлится до 31 декабря. Зло-
умышленники предлагают жителям 
РФ различные способы «уладить во-
прос со службой в армии».

— Так, в сентябре зафиксирова-
но появление более 30 новых ресур-
сов, предлагающих «купить военный 
билет и тем самым избежать призы-
ва», многие выявленные ресурсы экс-
плуатируют популярный бренд одной 
из компаний, оказывающей помощь 
призывникам, хотя на деле не имеют 
отношения к данному проекту, — рас-
сказала эксперт центра мониторинга 
внешних цифровых угроз Solar AURA 
ГК «Солар» Диана Селехина.

По словам специалиста, один 
из интернет-порталов предлагает 
приобрести «как отсрочку от осен-
него призыва, так и военный би-
лет». Стоимость услуг составляет 

от 30 до 50 тыс. рублей. Аналогичные 
объявления встречаются в даркнете 
или Telegram. Мошенники обещают 
оказать такие услуги, как оформле-
ние медицинских документов, под-
тверждающих негодность к службе 
(самые распространённые вариан-
ты — ВИЧ или гепатит), подготовка 
пакета бумаг для эмиграции и по-
лучения статуса беженца в другой 
стране и даже фиктивное устрой-
ство в организацию, дающую соот-
ветствующий иммунитет от призы-
ва или мобилизации, добавила Диана 
Селехина.

Кроме того, злоумышленники 
предлагают «трудоустройство на ра-
боту вахтовым методом на объект 
Минобороны» за 50 тыс. рублей или 
устройство в «аттестованную IT-
компанию с офисом в Москва-Сити» 
за 2 млн рублей без необходимости 
посещать работу, отметила специа-
лист.

Мошенники эксплуатируют тему 
призыва с целью получения персо-
нальных данных людей, полагает Ди-
ана Селехина. В частности, в Telegram 
появился бот, проводящий «вирту-
альный аудит здоровья призывни-
ка» и рассказывающий ему о шансах 
на то, что его заберут в армию. Для его 
работы требуется предоставить лич-
ную информацию.

В конце так называемого теста 
пользователю обычно навязыва-
ют юридическую помощь, которая 
на самом деле ничего не гарантиру-
ет, добавили в пресс-службе компа-
нии F.A.C.C.T.

— Боты в Telegram, которые просят 
указать личную информацию, несут 
в себе опасность, так как они могут 

быть созданы злоумышленниками, 
желающими получить доступ к пер-
сональным данным пользователя. Это 
может привести к краже личной ин-
формации, финансовым потерям или 
другим проблемам, — рассказал руко-
водитель компонента Endpoint эко-
системы R-Vision EVO Пётр Куценко.

Кроме того, они могут использо-
ваться для распространения виру-
сов и других вредоносных программ, 
а также для спама или проведения ки-
бератак, отметил эксперт.

Опрошенные «Известиями» специ-
алисты рассказали, что оба участника 
сделки по предоставлению нелегаль-
ной отсрочки от армии становятся 
преступниками и нарушают закон.

— Человек точно не будет обра-
щаться в правоохранительные орга-
ны, поскольку в данном случае сам 
становится соучастником преступле-
ния, — рассказал «Известиям» руко-
водитель департамента информаци-
онно-аналитических исследований 
компании T.Hunter Игорь Бедеров.

Он отметил, что услуги по отсроч-
ке от службы в армии в любом слу-
чае нелегальны. По его словам, если 
тот, кто их предлагает, выполнил свои 
обещания, то он коррупционер, а если 
нет, то мошенник.

Для уклоняющихся от прохожде-
ния военной службы предусмотрена 
уголовная ответственность с макси-
мальным размером наказания в виде 
лишения свободы до двух лет, пояс-
нил член Ассоциации юристов Рос-
сии Дмитрий Уваров.

— Уклонение от призыва на воен-
ную службу при отсутствии законных 
оснований для освобождения от этой 
службы наказывается штрафом в раз-
мере до 200 тыс. рублей или в размере 
заработной платы или иного дохода 
осуждённого за период до 18 меся-
цев, либо принудительными работа-
ми на срок до двух лет, либо арестом 
на срок до шести месяцев, либо лише-
нием свободы на срок до двух лет, — 
пояснил юрист.

Для тех, кто предлагает незакон-
ные услуги, предусмотрена ответ-
ственность в первую очередь с точ-
ки зрения взяточничества, добавил 
он. Максимальное наказание — лише-
ние свободы до трёх лет.

Общество

A nna Asti устроила бал в историче-
ском особняке по случаю запуска 

лейбла Fenix Music и премьеры ново-
го альбома. На Патриарших отгреме-
ло сразу две вечеринки, на которых 
выступали Линда и Zivert. В «Художе-
ственном» состоялась премьера се-
риала «Плакса», на дорожке появился 
Дмитрий Шепелев с сыном. На следу-
ющий день там же прошла ещё одна 
светская премьера — сериала «Безба-
шенная» с Екатериной Варнавой в глав-
ной роли. Но релиз в итоге отложили — 
без объяснений и следующей даты. 
На ярмарке современного искусства 
Cosmoscow прошёл закрытый пред-
показ для VIP-гостей. Встретились це-
нители искусства и на выставке Лизы 
Фикус «Осколки и преломления». «Из-
вестия» рассказывают о самом ин-
тересном из жизни знаменитостей 
и светских героев на прошлой неделе.

�� БАЛ ПЕВИЦЫ ANNA ASTI

Самым громким событием уходя-
щей недели стал светский бал певи-
цы Anna Asti. Грандиозное торжество 
звезда устроила в роскошных инте-
рьерах Петровского путевого двор-
ца в столице. Поводом стали запуск 
лейбла Fenix Music и выход альбома 
«Царица». Под стать названию при-
ём был организован с изыском: крас-
ная ковровая дорожка, живые статуи, 
оркестр, икра на закуску и пирамиды 
из бокалов с игристым.

На вечере блистал поп-король Фи-
липп Киркоров в кофте, украшенной 
камнями и стразами. Среди гостей 
также были Юлия Савичева, рэпер 
ST, Jony, Маша Шейх и другие. Для 
них в историческом особняке пели 
артисты лейбла — Элджей, Коста Ла-
коста. А кульминацией стало высту-
пление самой Анны с песнями из но-
вого альбома, которые собравшиеся 
успели выучить и подпевали во весь 
голос. Один из гостей в шутку препод-
нёс певице в подарок корону.

«Известия» подробно писали о том, 
как прошёл этот бал.

�� ZIVERT, СВЕТЛАНА 
ХОДЧЕНКОВА НА ВЕЧЕРИНКЕ 
IDOL

Говорят, среда — маленькая пятница. 
Но гремела она на прошлой неделе так, 
словно впереди и правда выходные. 
Erwin Pavillion в самом сердце Патри-

арших собрал 27 сентября солидный 
состав знаменитостей и главных геро-
ев светской хроники по случаю запу-
ска премиального российского брен-
да IDOL.

Среди гостей вечеринки были 
Светлана Ходченкова, которая стала 
его амбассадором, Светлана Бондар-
чук, Лаура Джугелия, Алена Долец-
кая, Полина Аскери, Снежина Кулова 
и многие другие. В роли хедлайнера 
вечера выступала певица Zivert.

�� ЛИНДА НА ДНЕ РОЖДЕНИЯ 
(EX)BAGS

В Late CheckOut в отеле Marco Polo, 
который находится в пяти минутах 
ходьбы от тех же Патриарших, тем 
временем праздновал день рожде-
ния ресейлер люксовых сумок (ex)
bags. Поздравить его пришли актё-
ры Александра Киселёва и Анар Ха-
лилов, журналист и блогер Мария Та-
расова, телеведущая Лена Кулецкая, 
синхронистка Дарья Коробова. Мно-
гие успели засветиться на несколь-
ких приёмах. Здесь настроение зада-
вал DJ Ginsburg и звезда 90-х Линда. 

На память у гостей остались снимки 
из фотобудки.

�� ШЕПЕЛЕВ ВЫВЕЛ В СВЕТ 
СЫНА ЖАННЫ ФРИСКЕ

В «Художественном» 27 сентября со-
стоялась премьера сериала «Плакса». 
Среди гостей вечера был замечен те-
леведущий Дмитрий Шепелев. Он со-
провождал 10-летнего сына Платона. 
Мама мальчика — певица Жанна Фри-
ске — скончалась от тяжёлой болезни 
15 июня 2015 года. Гости премьеры от-
метили: Платон — копия мамы.

На премьеру драмы «Плакса» музы-
канта Сергея Жукова пришли также 
певец Шура, Алексей Серов из «Дис-
котеки Аварии», актёры Иван Кокорин, 
Анна Цуканова-Котт, Вита Корниенко, 
Ирина Безрукова и другие.

Цифровая премьера эксклюзивно 
на Wink. А в новом сезоне сериал по-
кажет канал СТС. В нём снялись Ника 
Жукова, Ваня Дмитриенко, Агата Му-
цениеце, Роман Маякин, Ирина Роза-
нова, Татьяна Орлова.

�� ВАРНАВА В РОЛИ 
«БЕЗБАШЕННОЙ»

На следующий день, 28 сентября, 
в стенах кинотеатра отмечали дру-
гую премьеру — сериала «Безбашен-
ная», в котором Екатерина Варнава ис-
полнила свою первую главную роль. 
В каст также вошли Евгений Цыга-
нов и Юрий Чурсин. В центре сюже-
та — московская светская львица, ко-
торая попадает в глубинку, где после 
череды событий теряет память. В себя 
она приходит в доме местного лесни-
ка, чьи дети уверяют, что она их мама. 
Светскую премьеру посетили Саша 
Бортич, Карен Арутюнов, Ирина Без-
рукова, Сердар Камбаров. А вот зри-
телям придётся подождать выхо-
да серий. Релиз был запланирован 
на 1 октября, но его отложили.

Валерия Чуб, Зоя Игумнова, 
Катерина Алабина

ШОУ-БИЗНЕС 

Сотрудники IT-компаний действительно могут получить отсрочку 
от осеннего призыва, однако для этого необходимо соответствовать 
ряду требований. Как ранее объясняли в Минцифры, для этого спе-
циалисты должны были подать соответствующее заявление через 
госуслуги. Также сотрудник должен работать по трудовому догово-
ру не менее 11 месяцев (требование к стажу не предъявляется, если 
человек устроился на работу в течение года после учёбы), а сама ком-
пания должна быть аккредитована до 11 августа 2023 года, пояснили 
в ведомстве.
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гаем в расчистке озера Манжерокское, 
ведём обустройство туристической 
инфраструктуры в заповедниках и на-
циональном парке. Вместе с регионом 
и «Росконгрессом» начата реализация 
проекта по строительству центра реин-
тродукции птиц семейства соколиных. 
Решаем задачу по сохранению жемчужи-
ны республики — снежного барса.

Олег Хорохордин на пленарном засе-
дании форума «Эко Алтай. Нить приро-
ды» отметил, что санкции и другие огра-
ничения «лишь усилили потребность 
в поиске новых возможностей “зелёно-
го” развития российской экономики, за-
щите и продвижении экологического су-
веренитета».

— Экологический суверенитет даёт 
право и возможность выбора такой мо-
дели, такого пути устойчивого развития, 
который будет учитывать социально-
экономические приоритеты и особенно-
сти экономики и уникальное природное 
богатство нашей Родины, — сказал он. — 
Не буду скромничать, Республика Алтай 
стремится сегодня к лидерству в облас-
ти повестки устойчивого экологическо-
го развития.

Глава Росприроднадзора Светлана 
Радионова назвала Республику Алтай 
самым чистым регионом страны.

— Наверное, ему и надо быть флагма-
ном этой повестки, — сказала она.

На форуме представители региона не-
однократно называли Алтай пилотным 
регионом, где будет реализовываться 
концепция ноосферного развития тер-
ритории.

Понятие «ноосфера» было предложе-
но профессором математики Сорбонны 
Эдуардом Леруа.

Концепцию комплексного — ноосфер-
ного — подхода к развитию по просьбе 
региона в 2023 году разработал Центр 
проектирования устойчивого развития 
институтов гражданского общества Го-
сударственного университета управле-
ния. Её на форуме представил директор 
центра Андрей Головин.

Согласно документу, регион будет 
строить свою политику «на принци-
пах сбалансированного взаимодей-
ствия человека, общества, экономи-
ки и природы». С 2024 по 2026 год будут 
подготовлены кадры для «перехода 
к ноосферному развитию», организо-
ван инновационно-технологический 
центр «Ноосфера» — с льготами для 
компаний-резидентов, разработаны 
образовательные программы для детей 
и молодёжи, обновлена нормативная 
база территориального планирования, 
а также «развёрнуты исследования 
в области духовно-культурных, обра-
зовательных и научно-технологиче-
ских основ».
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Сделать — время
A — Есть риск, что нашим пере-

возчикам в будущем могут 
запретить ездить за границу при отсут-
ствии функционирующих тахографов. 
Причём речь идёт о рейсах не только 
в страны — члены ЕС. Тахограф ЕСТР 
необходим при любых международ-
ных перевозках, — пояснил «Извести-
ям» президент Ассоциации транспорт-
ных экспертов и специалистов Тарас 
Коваль.

В Минтрансе РФ о проблеме знают, 
но она не носит масштабного характе-
ра, сообщил «Известиям» представи-
тель ведомства.

— Срок действия национальных клю-
чей составляет семь лет, а их получение 
осуществляется каждые два года. В по-
следний раз национальные ключи РФ 
были изготовлены в 2021 году. С учётом 
того, что в России срок действия кар-
ты водителя составляет три года, то на-
циональный ключ возможно использо-
вать для сертификации ключей карт 
водителя в течение четырёх лет, то есть 
до 2025 года, — сообщили в ведомстве.

Сейчас на руках находится около 
250 тыс. действующих карт водителей 
для цифровых контрольных устройств 
ЕСТР, при этом «значительная часть» 
международных перевозчиков пере-
ориентировалась на рейсы исключи-
тельно внутри страны. Минтранс ре-
шил выдавать карты ЕСТР пока только 
действующим международным пере-
возчикам, а для рейсов по РФ разрешил 
использовать распечатки контрольно-
го устройства вместо карт, добавили 
там.

— При этом в сложившихся услови-
ях Минтрансом прорабатывается воз-
можность создания отечественной 

карты, идентичной по своим функцио-
нальным и техническим возможностям 
картам ЕСТР, а также альтернативно-
го органа, выполняющего функции 
по сертификации карт и националь-
ных ключей, — заявили в ведомстве.

Если это удастся реализовать, то от-
крывается перспектива распростране-
ния альтернативной системы в стра-
нах ЕАЭС, добавили в министерстве. 
Но предложение НАПТА потребует 
значительного времени на проработ-
ку, прежде всего — на согласование 
со странами ЕАЭС единых требова-
ний к устройствам, ключам, режимам 
труда и отдыха водителей и признание 
всеми странами союза такого нового 
сертификационного органа, заключи-
ли в ведомстве.

Тахографами бизнес обязан осна-
щать большинство грузовых автомо-
билей, разрешённая максимальная 
масса которых превышает 3,5 т, а так-
же все автобусы, выполняющие меж-
дународные перевозки, рассказал экс-
перт по грузоперевозкам Тарас Коваль.

— Но бизнес обычно спохватыва-
ется только тогда, когда органы вы-
носят предостережение или когда 
прилетает штраф или и вовсе запрет 
выполнения перевозки. В текущих же 
условиях компании интересует эко-
номический аспект, то есть самый 
дешёвый тахограф и его обслужива-
ние — а это устройства системы ЕСТР, — 
говорит эксперт.

В петербургском перевозчике 
«АркоТурс» «Известиям» рассказа-

ли, что проблемы с тахографами со-
храняются, но изменилась их суть.

— В прошлом году для карт води-
телей остро не хватало чипов. Сей-
час ситуация разрешилась, но про-
блема в другом: мало кто вообще 
соблюдает нормы, связанные с ис-
пользованием тахографов. При по-
ездках по стране они игнорируются, 
но мы, как международный пере-
возчик, не можем себе этого позво-
лить. За границей — это как минимум 
в Турции, Грузии, Азербайджане, Ар-
мении — за отсутствие тахографов 
выносят крупные штрафы. Мы ино-
гда выполняем и внутрироссийские 
рейсы и тогда проигрываем конку-
ренцию тем перевозчикам, которые 
не тратятся на тахографы, — расска-
зал коммерческий директор компа-
нии Роман Евсеенко.

Владелец перевозчика «Каспи-
ко» Виктор Алымов говорит, что 
ни в России, ни за границей — в стра-
нах ЕАЭС — режим труда и отдыха 
с использованием тахографов прак-
тически не соблюдается, а в Европу 
нашим компаниям въезд и так за-
крыт. Причём этой проблемой ни-
кто системно не занимается, поэто-
му убедить соседние страны принять 
некую альтернативную систему бу-
дет сложно, полагает он.

Кроме того, перевозчики всё же 
планируют вернуться на европей-
ский рынок, и тогда все устройства 
и карты в фурах должны будут со-
ответствовать именно европейским 
требованиям, говорит Роман Евсеен-
ко из «АркоТурс». Поэтому инициа-
тива НАПТА неоднозначна и требу-
ет обсуждения, заключил он.

Н а предстоящей неделе инвесто-
рам следует обратить внимание 

на уровень доходностей по обли-
гациям федерального займа (ОФЗ), 
которые уже превышают 12%, зая-
вил аналитик «Цифра брокер» Дани-
ил Болотских. По его словам, от это-
го будет зависеть спрос инвесторов 
на дивидендные акции и, соответ-
ственно, их курс. Кроме того, рост 
цен на нефть способен поддержать 
котировки добывающих компаний 
в краткосрочной перспективе, заклю-
чил эксперт.

Понедельник, 2 октября, станет 
последним днём для покупки акций 
химического холдинга «ФосАгро» 
для получения дивидендов по 126 ру-
блей, сообщили в «Цифра брокер».

3  октября Мосбиржа поделит-
ся операционными результатами 
за сентябрь, напомнили в ФГ «Фи-
нам». С учётом значительной вола-
тильности российского финансо-
вого рынка в августе показатели 
объёма торгов должны сохранить-
ся на высоком уровне.

В среду Минфин отчитается 
по нефтегазовым доходам бюдже-
та за сентябрь и объявит о валют-
ных интервенциях, которые должны 
начаться после одобрения концеп-
ции бюджетного правила, расска-
зал экономист Константин Церазов. 
Это событие может оказать влияние 
на курс рубля, а через него — на ди-
намику индекса Мосбиржи. Также 
в среду состоится заседание мони-
торингового комитета ОПЕК+, сооб-
щили в аналитическом центре «Фи-
нам». По его итогам не ожидается 

изменений в квотах на добычу сы-
рья, так как сегодняшний уровень 
цен комфортен для альянса (стои-
мость нефти Brent стабилизирова-
лась на уровне $95 за баррель).

Кроме того, 4 и 6 октября будут 
опубликованы данные по рынку тру-
да США за сентябрь от поставщика 
услуг управления человеческим 
капиталом ADP и Бюро статистики 
труда соответственно, добавил Кон-
стантин Церазов. Инвесторам стоит 
обратить внимание на эти события, 
поскольку они повлияют на дальней-
шие решения ФРС США по ставке и — 
в будущем — на экономику РФ через 
рост цены на сырьё.

В пятницу бумаги банка «Санкт-
Петербург» будут торговаться по-
следний день с дивидендами за пер-
вое полугодие в размере 19,08 рубля 
на обыкновенные акции и 0,22 рубля 
на привилегированные, сообщил 
глава отдела экспертов по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Альберт Короев.

На этой неделе явной динамики 
в валютных парах не ожидается, по-
скольку рубль получает поддержку 
от растущих цен на нефть, отметил 
Даниил Болотских. Доллар должен 
торговаться в диапазоне 96–98 ру-
блей, евро — 101,8–104 рубля, а юань — 
13–13,5 рубля.

Индекс Мосбиржи при этом, ве-
роятно, достигнет 3200, после чего 
он может либо зафиксироваться 
вблизи этого значения, либо начать 
расти в направлении 3380–3400 пун-
ктов, добавили в «БКС Мир инвести-
ций».

Упали в окорок
Ритейл просят наказать за продажу заражённого АЧС мяса

Наталья Башлыкова

Р итейл и производителей свинины 
просят привлечь к уголовной от-

ветственности и изъять с прилавков 
заражённый вирусом африканской 
чумы свиней (АЧС) товар. Такое об-
ращение в СК, Генпрокуратуру, Мин-
промторг и Россельхознадзор на-
правили общественники, выяснили 
«Известия». Они подчёркивают: не-
смотря на массовые факты продажи 
такой продукции в более чем деся-
ти субъектах, бизнес не понёс ника-
кого наказания, при этом есть риски, 
что реализация такой продукции мо-
жет быть продолжена. Представите-
ли отрасли оценивают ситуацию по-
разному. Например, в Национальном 
союзе мясопереработчиков считают, 
что ответственность должны нести 
свинокомплексы, которые не делают 
анализы животным перед продажей.

Продавцов и производителей сви-
нины просят привлечь к уголовной 
ответственности и изъять с прилав-
ков заражённый АЧС товар. С такой 
инициативой в адрес руководителей 
Генпрокуратуры, Следственного ко-
митета, Минпромторга и Россельхоз-
надзора обратилась «Общественная 
потребительская инициатива» (ОПИ).

«Хотим обратить внимание на на-
растающую в России проблему АЧС 
и использования заражённого сы-
рья в производстве. Во многих реги-
онах страны, в числе которых Санкт-
Петербург, Удмуртия, Рязанская, 
Ленинградская, Владимирская, Кеме-
ровская, Брянская, Тульская области, 
Краснодарский, Алтайский, Красно-
ярский, Забайкальский края, Якутия 
и другие, была зафиксирована реали-
зация заражённого мяса и продукции 
из него. В других субъектах идёт про-
верка по фактам обнаружения тако-
го товара», — говорится в документе, 
который есть у «Известий».

В нём отмечается, что в связи 
с объявленным в РФ мораторием 
на внеплановые проверки компа-
нии, которые занимались реализаци-
ей заражённой продукции, не понес-
ли фактически никакого наказания.

«Некоторые из них системати-
ческие нарушители. В том числе 
в их продукции обнаруживались 
сальмонелла, листерии, запрещён-
ные лекарственные средства, кры-
синые ногти и так далее», — поясни-
ли своё беспокойство в ОПИ.

Также общественники указывают, 
что колбасные изделия и другие това-
ры из мяса при отсутствии должной 
обработки могут выступать источ-
ником заражения и дальнейшего рас-
пространения АЧС. Так, в настоящее 
время в одном только Краснодарском 
крае объявлено об уничтожении ещё 
57 тыс. голов свиней, отметили в ОПИ.

«Нет гарантии, что мясо но-
вых убитых животных не появится 
на прилавках российских магазинов 
в том или ином виде. Очевидно, что 

если не пресечь практику использо-
вания заражённого сырья и не при-
менить к нарушителям максималь-
но жёсткие санкции, то масштаб 
распространения заболевания бу-
дет увеличиваться», — подчеркнули 
в обращении.

В связи с этим ОПИ просит пресечь 
продажи в торговых сетях продукции 
из заражённого мяса, а также при-
влечь к уголовной ответственности 
тех, кто его реализовывал, с учётом 
масштабов причинённого ущерба.

— Распространение заболевания 
может привести к серьёзному сокра-
щению поголовья свиней в России. 
Следствием этого может стать рост 
цен на свинину — одного из популяр-
ных и доступных для населения ви-
дов мяса, а также всей продукции 
из неё, — пояснил «Известиям» гла-
ва ОПИ Олег Павлов.

Он также отметил, что не все учё-
ные оптимистичны в отношении вли-
яния вируса АЧС на самого человека.

— Согласно новейшим исследова-
ниям, несмотря на отсутствие зара-
жений вирусом у людей, существу-
ют документально подтверждённые 
реакции выработки антител против 
него. Это свидетельствует о попада-
нии и попытке заражения организма, 
а также указывает на возможности 
серьёзного ослабления иммуните-
та, — отметил общественник.

«Известия» направили запросы 
в Генпрокуратуру, Следственный 
комитет, Минпромторг и Россель-
хознадзор с просьбой оценить пер-
спективы поддержки предложенных 
ОПИ мер.

В Минпромторге сказали, что об-
ращение ОПИ в ведомство пока не по-
ступало.

Ранее СМИ сообщали о продаже за-
ражённых АЧС товаров в сетях «Маг-
нит», «Лента», «Ашан» и других мага-
зинах. Редакция направила запросы 
в Ассоциацию компаний розничной 
торговли (АКОРТ) и крупные торго-
вые сети с просьбой прокомменти-
ровать меры, которые они предпри-
нимают по контролю за продаваемой 
продукцией. А также во все перечис-
ленные ОПИ регионы с просьбой про-
комментировать ситуацию с реализа-
цией продукции, в которой могла быть 
обнаружена АЧС.

Гендиректор Национального сою-
за свиноводов Юрий Ковалёв заявил 
«Известиям», что поддерживает отме-
ну запрета на внеплановые проверки 
бизнеса.

— Мы считаем, что при любом подо-
зрительном факте нужно организо-
вывать проверки, а только потом ин-
формировать прокуратуру, потому, 
что ситуация достаточно напряжён-
ная. Ждать разрешения на их прове-
дение нельзя. Сейчас у нас в отрасли 
такая же ситуация, как при COVID-19, 
меры нужно принимать оперативно, — 
сказал он.

При этом представитель бизнеса 
назвал парадоксом тот факт, что для 
животных АЧС смертельно опасна, 
а для людей нет.

— Это главная опасность этого за-
болевания. С другой стороны, АЧС 
в России уже 15 лет, и мы научились 
жить с этим вирусом. Все крупные 
прогрессивные предприятия имеют 

высокий уровень биологической за-
щиты, в которую вложены очень боль-
шие инвестиции. Те вспышки, которые 
мы сегодня наблюдаем, происходят 
из-за диких кабанов или мелких кре-
стьянских хозяйств, — заявил Юрий 
Ковалёв.

При этом он считает, что тот биз-
нес, который умышленно продал за-
ражённое мясо, должен понести за это 
наказание.

Всю ответственность за продажу 
заражённого АЧС мяса должны нести 
свинокомплексы, считает член прав-
ления Национального союза мясопе-
реработчиков Сергей Шмелёв.

— Заражение АЧС происходит 
на свинофермах. Перед тем, как они 
отправляют животных на убой, долж-
ны взять у них анализы. Уже много лет 
в России работает система прослежи-
ваемости «Меркурий», которую создал 
Россельхознадзор. По ней ветерина-
ры могут увидеть прохождение про-
дукции от фермы до прилавка, чтобы 
предотвратить продажи заражённого 
мяса, — пояснил эксперт.

По его словам, если мясо уже при-
возят на переработку, то ждать, пока 
проведут анализы этой продукции, 
очень долго и невыгодно, так как нуж-
но тратить деньги ещё и на её хране-
ние.

— Вирус погибает после термообра-
ботки, — у нас внутри батона темпе-
ратура 72 градуса, а он погибает при 
66 градусах, — отметил Сергей Шмелёв.

Эксперт не видит необходимости 
изымать такую продукцию из прода-
жи, поскольку вирус АЧС для челове-
ка не опасен.

Банки не смогут использовать SWIFT  
для переводов внутри РФ

С 1 октября российским банкам запрещено использовать SWIFT вну-
три страны. Кредитные организации теперь могут применять толь-

ко отечественные сервисы и финансовую инфраструктуру для переда-
чи финансовой информации при переводах на территории РФ. Такое 
решение принял совет директоров ЦБ в марте 2023-го. 

  Это позволит обеспечить надёжность, бесперебойность и безо-
пасность обмена данными при проведении внутрироссийских опе-
раций, отмечали в регуляторе. Согласно требованию ЦБ, для пере-
водов внутри страны участники рынка смогут использовать только 
собственные банковские системы и сервисы сторонних россий-
ских компаний, а также систему передачи финансовых сообщений 
(СПФС). В 2014 году СПФС создали в качестве отечественного анало-
га SWIFT, когда на фоне присоединения Крыма впервые был поднят 
вопрос об отключении страны от международной системы. 

  Новое требование не распространяется на трансграничные пе-
реводы, уточнили в регуляторе. Исключением будет и передача ин-
формации при рассмотрении заявлений клиентов по операциям 
с использованием электронных средств платежа.

  После начала СВО на Украине от SWIFT отключили ряд крупней-
ших российских кредитных организаций, в частности Сбер, ВТБ, 
ПСБ, «Открытие», Новикомбанк и Совкомбанк. При этом отече-
ственная СПФС по итогам первого полугодия 2023-го насчитыва-
ет уже 514 участников, в том числе более 130 нерезидентов, сообщи-
ли в ЦБ.
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«Поехать в Афганистан было очень почётно»
Народный артист РФ Юрий Чернов — о том, почему не сыграл в «Белом солнце пустыни»,  
как отказал Гайдаю и не попал на войну

Зоя Игумнова

Ю рий Чернов уверен: если хочешь, 
чтобы тебя не забыли зрители 

и режиссёры, не отказывайся даже 
от маленьких ролей. Народный артист 
России не довольствуется прошлыми 
заслугами, держит себя в постоянном 
тонусе, работает на сцене и уделяет 
внимание подрастающему поколению. 
Ради этого даже готов поставить стул 
на нос. Недавно в театре «Школа совре-
менной пьесы» состоялась премьера 
спектакля «Семейный шкаф и его обита-
тели». «Известия» встретились с Юрием 
Черновым и расспросили его о том, чем 
наполнена жизнь народного артиста, 
несыгранных ролях, спонтанных уволь-
нениях и бессмысленности назидатель-
ных разговоров с детьми.

Вы исключительно востребованный ар-
тист. Снимаетесь в кино, играете в «Шко-
ле современной пьесы». Для вас этот се-
зон в театре уже двадцатый. А недавно 
вы выпустили очередную премьеру «Се-
мейный шкаф и его обитатели». Что для 
вас театр?

Я очень люблю театр. И мне прият-
но, что я нужен ему. Вспомните моих 
коллег, которые в ожидании главных 
ролей, приглашений от режиссёров 
вообще остались без работы. А потом 
просто наступило забвение. Мне же 
грех жаловаться.

Состоялась премьера спектакля ре-
жиссёра Романа Самгина «Семей-

ный шкаф и его оби-
татели». Это 

пьеса Орена Сафрая «Выжившие». Моя 
партнёрша в нём — заслуженная артист-
ка России Елена Проклова. Она не слу-
жит в труппе «Школы современной 
пьесы». Режиссёр пригласил её присое-
диниться к нашей постановке. Это очень 
интересный спектакль. Ну что расска-
зывать, лучше придите и посмотрите.

Вы во многих фильмах снимались, по-
рой играли эпизоды, но даже они запо-
минающиеся. О каких ролях вам напо-
минают поклонники?

Например, говорят: «Ой, это ж 
вы играли на балалайке в “Иван Васи-
льевич меняет профессию”?» Но это 
знают внимательные зрители. Немно-
гие это подмечают. К сожалению.

У Гайдая сняться даже в эпизоде не-
плохо.

Не неплохо, а печально. Я дол-
жен был играть в «Иване Васильеви-
че» милиционера, который гонялся 
за Жоржем Милославским, которо-
го играл Куравлёв. И меня, между 
прочим, Леонид Гайдай утвердил. 
Как, впрочем, было и у Владимира 
Мотыля на «Белое солнце пусты-
ни». Но я об этом никому не рас-
сказывал.

Кого бы вы сыгра-
ли у Мотыля?

Я должен был играть Петруху в «Бе-
лом солнце пустыни». Я тогда учил-
ся в училище. А надо было уехать 
в экспедицию на съёмки на несколь-
ко месяцев. И мне сказали: «Чернов, 
ну давай, уезжай. И останешься без 
диплома. Ты пришёл учиться. Какие 
тебе съёмки?!»

А что не срослось с Гайдаем?
Я прошёл пробы. Ждал, когда вызо-

вут. Наступило лето. На Киностудии 
имени Горького позвали сниматься 
в какой-то детской картине. Там позна-
комился с ребятами. Они мне предло-
жили поехать отдохнуть, а параллель-
но денежку заработать, сняться в кино. 
Сказал: «Да, поехали».

И тут приходит телеграмма. Съё-
мочная группа Гайдая вызывает в Мо-

скву на подписание 
договора. Пошёл 

отпрашивать-
ся ко второму 

реж иссёру 
той картины, 
где мы под-
халтурива-
ли с ребя-
тами. А она 

мне: «Нет. 
У тебя зав-

тра и после-
з а в т р а 

съёмки». Даже на один день не отпу-
стила. Ну и как бывает в таких случа-
ях, конечно, никаких съёмок не было. 
Ей надо было сделать, чтобы я сидел 
на месте. Я так на неё обиделся. Не раз-
говаривал несколько месяцев.

А вы не дерзнули?
Нет. Другой бы на моём месте со-

рвался, полетел в Москву, подписал 
договор и успел ещё в кино сняться. 
Ну и на мою роль нашли другого арти-
ста. А что должна была делать группа? 
Они отправили телеграмму артисту, 
зовут сниматься, а тот не приходит. Ко-
нечно, нашёлся другой «милиционер».

А осенью приходит ещё одна теле-
грамма от Гайдая. Я уже обрадовался, 
думал, может, не сняли, не получилось. 
Прихожу, а мне ассистент режиссёра 
говорит: «Юра, извини, ту роль уже от-
сняли. Но нам нужно, чтобы ты на бала-
лайке сыграл в оркестре». Я пригорю-
нился и прикинул: «Ну хорошо. Со мной 
в кадре будут Леонид Куравлёв, Саве-
лий Крамаров, Юрий Яковлев. Согла-
шусь». Да и отказываться уже было не-
удобно.

И так сыграли, что запомнились. В том 
оркестре и хоре много артистов уча-
ствовало. Но среди них только вы ста-
ли знамениты.

Это вы так говорите, потому что хо-
рошо ко мне относитесь.

Я чувствую, что в вас до сих пор си-
дит обида.

Да нет. Но моя киносудьба мог-
ла бы сложиться иначе. Понимае-
те, я никогда не сидел без работы. 
В ожидании больших ролей я не от-
казывался даже от эпизода. А ещё 
работал в театре. Это тоже дер-

жит в постоянном тренаже. Там 
у меня были хорошие роли.

Я вместе с Любой Полищук, 
Ромой Карцевым, Витей Иль-

ченко работал в Москов-
ском театре миниатюр, 
что сейчас называет-
ся театр «Эрмитаж». Был 
в репертуаре блистатель-
ный спектакль — «Хармс! 

Чармс! Шардам! или Шко-
ла клоунов». В 1982-м 

состоялась премье-
ра. А затем он стал 
знаковым для исто-
рии этого театра. 
Потом поя ви л-
ся «Триптих для 
двоих» по пьесе 
Семёна Злотни-
кова в постанов-
ке Райхельгау-
за. Там у меня 
было много на-
званий в рабо-

те. Но в какой-то момент я решил уйти 
из театра в никуда.

Почему? Успех редко меняют на неиз-
вестность.

Меня не выпустили за границу.

Куда вы хотели отправиться?
В Афганистан.

Зачем? Там же тогда шла война.
Да. Я хотел поехать в Афганистан 

на войну, хотел поддержать ребят. 
Но меня не отпустили, потому что 
я не посещал политзанятия. Меня 

с коллегой по театру пригласили пое-
хать и играть нашу программу. До это-
го мы показались специальной комис-
сии, они оценили наше выступление 
и позвали в составе концертной бри-
гады полететь в Афганистан. В театр 
пришёл запрос на бланке: «Подгото-
вить характеристику артистов вашей 
труппы Чернова Юрия и Корнеева Ва-
лерия».

И вы не боялись отправиться на войну?
Нет. Это было очень почётно — по-

ехать в Афганистан. И представляе-
те, посылают не весь театр, а только 
двух артистов. Как вы думаете, какая 
реакция будет? Конечно, ожидаемо — 
отрицательная.

В коллективе были люди, кото-
рые следили за всеми, присматрива-
ли, а потом докладывали кому надо. 
У нас таким оказался музыкальный ру-
ководитель. Тихушник с виду. Он тебе 
улыбается и про всех всё знает.

В итоге мне отказали. «Не отпу-
скаем», — говорит секретарь полит-
бюро. «А в чём причина? Вроде не пью, 
не курю, ни одну репетицию, спек-
такль не срывал, опаздывать — не имею 
привычки». — «А ты не посещал полит-
занятия». — «А я беспартийный. Или 
я что, такой подонок, что ты не по-
даёшь на меня характеристику?» — 
«Но ты же не посещал...»

И он уже не слышал моих объяс-
нений, что я всё это знал, потому что 
учился в ГИТИСе на режиссуре. Нам 
преподавали научный коммунизм и всё 
прочее. Я имел право вообще не посе-
щать эти театральные политзанятия.

Я с этим человеком играл в одном 
спектакле по Маркесу «Хроника ши-
роко объявленной смерти». Мы были 
братья-убийцы. Точили на станке 
ножи и кричали: «Люди, мы идём уби-
вать Сантьяго!» С нами Люба Полищук 
играла. И вот я ему говорю: «Зачем же 
ты выходишь на сцену, если я такой не-
годяй, если мне нет доверия?»

И чем всё разрешилось?
Пришёл в приёмную к секретарю, 

попросил лист бумаги и написал: «За-
явление. Уволить по собственному же-
ланию...» Бросил и ушёл. Звал с собой 
уволиться в знак протеста и коллегу. 
Но он не решился. А меня не останови-
ло даже то, что недавно родился сын. 
Я ушёл в никуда.

А что вам за такой демарш сказала су-
пруга?

Сказала: «Правильно сделал». Вот 
такая у меня жена. Поддержала.

Вы часто снимались в фильмах для де-
тей, в «Ералаше». А чем вас удивляет ны-
нешняя молодёжь?

Они стали более раскрепощённы-
ми. И менее образованными. Я иногда 
встречаюсь со школьниками. Спраши-
ваю: «Каких русских писателей зна-
ете? Каких композиторов?» Молчат. 
Иной раз вспомнят Пушкина, Толстого. 
Я им читаю стихи, пою. А ребята дела-
ют одолжение, что смотрят и слушают.

Ну, думаю, я вас всё равно встряхну. 
И начинаю работать на самого незаин-
тересованного ребёнка. Сидит в пер-
вом ряду, развалился с видом: «Ну-ну, 
давай, дед, удиви меня». Ок. Беру губ-
ную гармошку, гитару, пою. Потом стул 
на голову поставил, на носу подержал 
его. Смотрю, выпрямился, сел поудоб-
нее, заинтересовался. Потом вышел 
ко мне, взял маракасы, и вот мы уже 
вместе поём.

А могли бы отчитать их. Сделать заме-
чание.

Мог бы. Сказал бы: «Почему так си-
дишь? К вам народный артист пришёл». 
Но мне кажется, с детьми надо иначе. 
Не назидательно.

Культура

Меньше полугода прошло с момен-
та выпуска альбома «–», как Эд Ши-
ран порадовал поклонников новым 
релизом. Причём, поскольку «ариф-
метические» названия закончились, 
диск получил человеческий заголо-
вок «Осенние вариации». 
Вдвойне интересно, что название 
отсылает к произведению классиче-
ского композитора Эдварда Элгара 
«Энигма-вариации», где каждая пьеса 
посвящена одному из друзей автора. 
По словам Эда (Ширана, а не Элга-
ра), идею «Autumn Variations» он по-
черпнул именно оттуда.
Впрочем, если проводить ка кие-то па-
раллели, то куда справедливее будет 
вспомнить «Evermore» Тейлор Свифт. 
И там, и здесь доминирует светлая 
осенняя меланхолия; оба лонгплея 
небогаты на хиты, зато умиротворя-
ют, поднимают настроение и созда-
ют звуковой фон, в котором хочется 
пребывать как можно дольше.
Да, у Ширана тоже все композиции 
в мажоре. А ещё — тот же продю-
сер: Аарон Десснер. Неудивитель-
но, что «Autumn Variations» полу-
чился фактически мужской версией 
«Evermore». Впрочем, на новаторство 
такие записи и не замахиваются. За-
дача проще и сложнее одновремен-
но: стать саундтреком для прогул-
ки по лесу с опадающими листьями.

Роллинги продолжают делить-
ся синглами из будущего альбома. 
И можно было бы очередной из них 
пропустить — благо о самом лонг-
плее мы обязательно будем гово-
рить отдельно, но как проигнориро-
вать новинку, если к Мику Джаггеру 
со товарищи в «Sweet Sounds of 
Heaven» присоединяются такие тя-
желовесы, как Стиви Уандер и Леди 
Гага? Да и сама музыка — вовсе 
не бодрый рок-н-ролл, а вальяж-
ный старомодный соул-гимн.
Правда, поклонникам Леди Гаги 
не стоит ждать от неё развёрну-
того соло — певица ограничилась 
бэк-вокалом. В принципе логич-
но: рядом с такими легендами, как 
роллинги и севший за фортепиа-
но Уандер, честь даже просто нахо-
диться рядом в одном помещении — 
не то что подпевать на заднем 
плане.
Впрочем, музыканты явно кайфуют 
от совместной работы: припев зву-
чит всё снова и снова, саунд всё на-
растает, и, когда на шестой мину-
те всё вроде бы заканчивается, они 
вовсе не расходятся, а продолжа-
ют играть уже практически импро-
визационно. Госпел, рок, блюз... Всё 
идёт в ход. В итоге получаем семь 
с половиной минут чистого удо-
вольствия.

Российские мастера джипси-рока 
The Hatters дополнили собствен-
ный январский альбом «По ходу 
люблю», расширив первоначальный 
трек-лист вдвое. В том числе появи-
лись совсем новые песни — напри-
мер, открывающая пластинку разу-
далая «Ты так боишься любви» или 
затесавшаяся в самый конец сбор-
ника клубная композиция «Крошка» 
будто родом с ночных вечеринок ну-
левых. Увеличен и блок live-версий. 
К прежнему набору добавлена ещё 
«Просто проваливай» — она же фигу-
рирует в акустической аранжировке.
И нельзя не отметить «Балкано-
фобию» — привет Горану Брего-
вичу и Эмиру Кустурице. Вальсок 
на подрасстроенных скрипочках 
под аккомпанемент аккордеона, 
открывающийся поэтическим эпи-
графом в исполнении женского го-
лоса, — очаровательное издеватель-
ство над теми, кто сравнивает The 
Hatters с югославскими коллегами. 
«Ну и сравнивайте на здоровье», — 
будто отвечает им Юра Музыченко.
«Шляпники» всегда делали нарочи-
то пёстрый, непредсказуемый му-
зыкальный материал. В новом вари-
анте «По ходу люблю» это качество 
только усилено, что кому-то может 
и не понравиться. Но точно скучно 
не будет.

Главной звездой нового подрост-
кового сериала Wink «Плакса» стал 
Ваня Дмитриенко, в последнее вре-
мя, кажется, предпринимающий 
максимум усилий, чтобы ассоции-
роваться у публики не только с хи-
том «Венера–Юпитер». 
Он играет старшеклассника, сочи-
няющего песни и вместе с девоч-
кой-изгоем (дочка солиста «Руки 
вверх!» Сергея Жукова Ника) ре-
шившего сделать рок-группу. Впе-
реди у них музыкальный конкурс, 
и в общем-то понятно, что новояв-
ленный коллектив порвёт там всех 
(или нет? тогда это будет интересный 
поворот). Но прежде ребятам пред-
стоит обзавестись репертуаром, по-
этому в каждой серии зрителей будет 
ждать один развёрнутый музыкаль-
ный номер — полноценный клип.
Первым таким опусом стала как раз 
«Дыши», небыстрая песня о любви, 
вроде бы довольно простая и в то же 
время необычная ритмически. Ме-
лодия будто постоянно спотыкает-
ся — и это удачная метафора сбив-
чивой речи влюблённого подростка.
Львиной долей обаяния трек обязан 
узнаваемому вокалу Дмитриенко. 
И хотя прогнозировать успех — дело 
неблагодарное, кажется, романтич-
ному юноше снова удалось сделать 
номер, который будет востребован 
на школьных дискотеках.

Дирижёр Филипп Чижевский и его 
ансамбль Questa Musica уже ис-
полняли семи-оперу «Королева 
фей» Генри Пёрселла в 2017 году. 
Но видеозаписи того концерта, 
увы, не сохранилось (или по край-
ней мере её нет в открытом досту-
пе). Так что возвращение к этой 
удивительной партитуре, сочета-
ющей барочный лоск с очарова-
тельной наивностью, а скорбные 
арии lamento в духе знаменито-
го прощания Дидоны из «Дидо-
ны и Энея» того же композито-
ра — с весёлыми танцевальными 
эпизодами, было ещё и возмож-
ностью сохранить наработки му-
зыкантов с помощью трансляции.
Главное — получилось даже луч-
ше, чем шесть лет назад. Чижев-
ский стал ещё смелее, внешне ау-
тентичный подход он сочетает 
с хулиганством, на которое акаде-
мисту не так-то просто решиться. 
Например, превращает вступление 
к пятому акту в джаз-роковую им-
провизацию.
Но именно в «Королеве фей» — 
вольной вариации конца XVII века 
на шекспировский «Сон в летнюю 
ночь» — такие фокусы вполне 
уместны и заданы самим жанром. 

ED SHEERAN —  
«AUTUMN VARIATIONS»

THE ROLLING STONES —  
«SWEET SOUNDS OF HEAVEN»

THE HATTERS — «ПО ХОДУ  
ЛЮБЛЮ» (ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ)

ГЕНРИ ПЁРСЕЛЛ — «КОРОЛЕВА 
ФЕЙ» (ИСПОЛНЯЮТ ФИЛИПП  
ЧИЖЕВСКИЙ И АНСАМБЛЬ 
QUESTA MUSICA)
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От Лила Уэйна поклонники уже ко-
торый год ждут альбом «Weezy Tha 
Carter VI», но вместо этого рэпер 
вдруг решил выпустить микстейп 
«Tha Fix Before Tha VI»  — сбор-
ник разноплановых, разности-
левых треков, которым, очевид-
но, не нашлось места в будущем 
лонгплее.
Эта пестрота, впрочем, оказыва-
ется едва ли не самой интерес-
ной стороной релиза. Мелан-
холичное фортепиано и вокал 
под автотюном в первом номере 
(за клавишами — прошлогодний 
триумфатор «Грэмми» Джон Ба-
тист собственной персоной), рок-
гитары и живые ударные в «Tuxedo», 
развёрнутое r’n’b-ное соло певицы 
ямайского происхождения
Fousheé в композиции «Chanel 
№ 5»... В общем диск слушать 
не скучно, и его лаконизм — всего 
33 минуты звучания — идёт только 
на пользу. Прибавим к этому ди-
намичную читку Лила Уэйна, нет-
нет да и переходящего на пение, 
и получим один из самых удач-
ных хип-хоп-релизов года. Пусть 
даже он и не претендует на дей-
ствительно масштабное выска-
зывание.

LIL WAYNE — «THA FIX BEFORE  
THA VI»

Сергей Уваров

Со
цс

ет
и

Со
цс

ет
и

Со
цс

ет
и

Со
цс

ет
и

« МОЯ КИНО-
СУДЬБА МОГЛА 
БЫ СЛОЖИТЬСЯ 

ИНАЧЕ. Я НИКОГДА НЕ СИ-
ДЕЛ БЕЗ РАБОТЫ. В ОЖИ-
ДАНИИ БОЛЬШИХ РОЛЕЙ 
Я НЕ ОТКАЗЫВАЛСЯ ДАЖЕ 
ОТ ЭПИЗОДА. А ЕЩЁ РАБО-
ТАЛ В ТЕАТРЕ. ЭТО ТОЖЕ 
ДЕРЖИТ В ПОСТОЯННОМ 
ТРЕНАЖЕ

ВАНЯ ДМИТРИЕНКО — «ДЫШИ»

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ
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«Зенит» без славы
Действующий чемпион всё больше отстаёт от лидера

Евгений Зиньков 

Г лавной сенсацией прошедшего 10-го 
тура чемпионата России по футболу 

стала победа «Оренбурга» над петер-
бургским «Зенитом» (3:1). Она усилила 
сомнения в перспективах действующе-
го победителя первенства сохранить 
свой титул. Проблемами сине-бело-
голубых воспользовались лидирую-
щие «Краснодар» и самарские «Кры-
лья Советов». Последние разгромили 
дома московский «Спартак» со счётом 
4:0. А на третье место поднялся столич-
ный «Локомотив». Также этот тур отме-
тился громким судейским скандалом 
в матче «Ростов» — «Урал» (2:2) с ориги-
нальным поведением главного тренера 
гостей Виктора Гончаренко после игры.

�� «ОРЕНБУРГ» — «ЗЕНИТ»

С 2016 года, когда «Оренбург» впервые 
попал в РПЛ, его постоянно называли 
неформальным фарм-клубом «Зени-
та» из-за наличия у обоих клубов аф-
филированных спонсоров — дочерних 
структур «Газпрома». За предыдущие 
четыре сезона в премьер-лиге семь раз 

подряд оренбуржцы проигрывали пи-
терцам, что воспринималось публикой 
и особенно критиками «Зенита» как на-
меренная помощь «старшему брату», 
хотя доказательств этой теории так 
и не нашлось.

Впервые «Оренбург» смог отобрать 
очки у «Зенита» 20 мая нынешнего года, 
когда за два тура до финиша команды 
сыграли вничью (2:2). Но к тому момен-
ту подопечные Сергея Семака уже обе-
спечили себе чемпионство, поэтому 
у них не было необходимости непре-
менно побеждать. В минувшие выход-
ные ситуация была другая.

Гости быстро повели в счёте — на 2-й 
минуте отличился Густаво Мантуан. 
Но уже через пять минут «Оренбург» 
сравнял счет — мяч забил Дмитрий 
Воробьев. А в середине первого тайма 
голы Матиаса Переса и Брайана Ман-
синьи привели к победе хозяев.

«Зенит» терпит второе поражение 
подряд — туром ранее команда усту-
пила дома «Локо» (1:2). И теперь отстаёт 
от лидирующего «Краснодара» на семь 
очков, выпав из первой тройки. «Орен-
бург» выбрался из зоны переходных 
матчей, поднявшись на 11-ю строчку.

�� «КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ» — 
«СПАРТАК»

Победа в дерби над «Динамо» (1:0) ту-
ром ранее дала повод говорить о вы-
ходе «Спартака» из кризиса, но выезд 
в Самару снова обернулся катастро-
фой. Проводящие отличную первую 
треть чемпионата «Крылья» просто 
уничтожили красно-белых.

Дубль Юрия Горшкова в первые 
25 минут матча дал хозяевам ощути-

мое игровое и моральное преимуще-
ство. Ближе к концу встречи Бенхамин 
Гарре довёл дело до разгрома, а на по-
следней минуте Владислав Шитов до-
бил свою бывшую команду. Подопеч-
ные Игоря Осинькина закрепились 
на втором месте с трёхочковым отста-
ванием от первого и аналогичным от-
рывом от третьего. «Спартак» упустил 
шанс подняться в тройку.

— Тотальный провал «Спартака» 
в очередном матче, — поделился мне-

нием с «Известиями» бывший владе-
лец красно-белых Андрей Червичен-
ко. — «Крылья» полностью переиграли 
соперника в плане содержания игры 
и самоотдачи. В очередной раз они 
продемонстрировали хороший ком-
бинационный футбол, при этом были 
надёжны в обороне, что не всегда 
с ними происходит. А «Спартак» на-
казан за очередной бардак в защи-
те и хаос при выборе состава, кото-
рый уже стал визитной карточкой 
главного тренера команды Гильер-
мо Абаскаля. Трудно было понять, 
у кого состав на несколько десят-
ков миллионов евро, а у кого про-
сто перспективная молодёжь. Впро-
чем, «Крылья» были и остаются выше 
«Спартака» в турнирной таблице. 
И играли как один из лидеров по игре, 
а не по именам.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «ПАРИ 
НИЖНИЙ НОВГОРОД»

При не очень успешном начале сезона 
и крайне невыразительной игре «же-
лезнодорожники» к октябрю уму-
дрились подобраться к лидирующей 
группе. Неожиданная выездная побе-
да над «Зенитом» дала им такой шанс. 
Правда, уже не раз в этом сезоне по-
допечные Михаила Галактионова спо-

тыкались об организованных серед-
няков, умеющих хорошо обороняться.

Таким является и «Пари Нижний 
Новгород», успешно начавший чем-
пионат и закрепившийся на девятом 
месте. Против него «Локо» создал не-
сколько опасных моментов, что дол-
го не давало эффекта. Подопечные 
Сергея Юрана могли увезти из Мо-
сквы нулевую ничью, но на 84-й ми-
нуте только что вышедший на замену 
Рифат Жемалетдинов мощно ударил 
и при помощи рикошета от игрока 
гостей принёс своей команде побе-
ду (1:0).

— Была ностальгия при встрече 
с «Пари Нижним Новгородом», по-
скольку ещё в начале сентября я был 
в этой команде, — заявил «Известиям» 
перешедший недавно в «Локо» напа-
дающий Тимур Сулейманов. — Благо-
дарен этому клубу за то, что поверил 
в меня, дал возможность закрепить-
ся в РПЛ. 

Отто не так
Как Мурат Гассиев проиграл свой второй бой в карьере

Дмитрий Гарин

Российский боксёр Мурат Гасси-
ев в поединке за титул WBA Inter-

Continental в тяжёлом весе (свыше 
91 кг) уступил шведу Отто Валлину. 
Бой, состоявшийся в субботу, 30 сен-
тября, в Анталье, продлился все 12 раун-
дов, мнения судей разделились (115:113, 
111:117, 115:113). Команда российского 
боксёра и эксперты не согласны с таким 
вердиктом рефери и считают, что это 
«было похоже на ограбление». Швед-
ский боец не видит смысла в реван-
ше, уверяя, что выиграл у Гассиева все 
12 раундов.

В Турции 30 сентября состоялся 
боксёрский вечер, в главном событии 
которого Мурат Гассиев встретился 
со шведом Отто Валлином. На кону 
был пояс WBA Inter-Continental в тя-
жёлом весе. Кроме того, этот бой носил 
статус претендентского на титул IBF 
в тяжёлом весе. Для Гассиева поединок 
с Валлином стал первой защитой титу-
ла, который он завоевал победой над 
Майком Балогуном. 40-летнего амери-
канца Мурат нокаутировал во втором 
раунде в марте 2023-го.

К встрече со шведом Гассиев подхо-
дил на серии из четырёх побед: до Ба-
логуна он нокаутировал Нури Сефери, 
Михаэля Валлиша и Карлоуса Уэлча, 
причём с Сефери и Уэлчем россиянин 
разобрался в первом раунде. Но такую 
оппозицию сложно назвать адекватной, 
особенно на фоне единственного по-
ражения 29-летнего Гассиева. В 2018-м 
Мурат проиграл Александру Усику, по-
сле чего не выходил на ринг два года.

Отто Валлин стал первым сопер-
ником Гассиева после возвращения, 
который по уровню хотя бы немного 
ближе к тем противникам, с кем Му-
рат бился раньше. 32-летний Валлин 
в профессиональной карьере провёл 

26 поединков. Как и Гассиев, он про-
играл только однажды. Если Мурат 
уступил Усику, то швед — вероятно-
му следующему сопернику украин-
ца Тайсону Фьюри.

Валлин был одним из двух со-
перников Фьюри между первым 

и вторым поединками с Деонтеем 
Уайлдером. Цыганский Король побе-
дил единогласным решением судей: 
он просто не смог финишировать не-
известного шведа, к тому же получил 
жуткое рассечение над правым глазом, 
на которое врачи наложили 47 швов.

На церемонии взвешивания Гасси-
ев показал 98 кг, а его соперник — поч-
ти на 10 кг больше. При этом сам Мурат 
на прошлый поединок выходил в весе 
108 кг — за полгода он прилично скинул. 
Во время дуэли взглядов Валлин от-
казался пожимать руку россиянину — 
тот отреагировал с улыбкой и большо-
го значения этому не придал.

Мурат начал поединок первым но-
мером, прессинговал и поджимал Вал-
лина к канатам. Швед работал в при-
вычной для себя манере, двигался 
не слишком активно и изредка про-
пускал джебы.

Во второй трёхминутке Гассиев ак-
тивизировался, старался сокращать 
дистанцию и работать по корпусу со-
перника. Валлину тоже пришлось ра-
ботать интенсивнее, но все его удары 
попадали по блоку. В третьем раунде 
Гассиев не сбавлял темпа, а примерно 
за минуту до конца здорово достал го-
лову Валлина правым кроссом. Швед 
не был потрясён, но на полсекунды по-
терял ориентацию в пространстве.

Гассиев не прекращал атаковать 
и забирал раунды, но Валлин иногда 
выбрасывал неплохие джебы и ловил 
россиянина. Мурат же искал возмож-
ности в ударах по корпусу, в том числе 
пытался пробить печень шведа. В ше-
стом отрезке Валлин прилично заце-
пил и потряс Гассиева, а затем обру-
шил на него серию жёстких ударов. 
Мурат тоже оформил несколько чёт-
ких попаданий, но этот раунд навер-
няка остался за шведом.

В дальнейшем поединок протекал 
скорее по сценарию Гассиева: росси-
янин шёл вперёд и накидывал мощ-
ные бомбы, а швед держал дистанцию 
и пытался отбиться джебами.

Валлин перебивал Гассиева по об-
щему количеству ударов, но выстрелы 
Мурата были значительнее — шведу 
было сложно устоять, несмотря на пре-
имущество в весе. К финальному раун-
ду Гассиев явно сдал функционально, 
но продолжал прессинг.

Когда бой закончился, предугадать 
счёт на карточках судей было невоз-
можно даже приблизительно. В итоге 
победу раздельным решением судей 
забрал Валлин — 115:113, 111:117, 115:113. 
Гассиев проиграл во второй раз в ка-
рьере, хотя один из судей насчитал де-
вять раундов в пользу россиянина.

— Я был уверен, что мы выиграли 
раундов восемь точно, — признался 
журналистам тренер Гассиева Ви-
талий Сланов. — Валлин отбрыки-
вался, выживал, уходил, даже джеб 
полноценно не доносил. Один раз 

в каком-то раунде в глаз попал — 
и всё. Думаю, Мурат выиграл 
очень убедительно.

«Все залезли в это болото — 
все и будем из него 
выбираться»
Хоккеист «Авангарда» Владимир Ткачёв — о кризисе омской команды  
и статусе самого высокооплачиваемого игрока КХЛ

Алексей Фомин  

О мский «Авангард» в конце сентября 
угодил в жёсткий кризис. Он про-

играл четыре матча подряд в регу-
лярном чемпионате КХЛ и откатился 
на восьмое место в Восточной конфе-
ренции. Особенно болезненными по-
лучились два выездных разгромных 
поражения — от екатеринбургского 
«Автомобилиста» (1:5) и московского 
«Динамо» (0:6). Лишь в последнем мат-
че удалось прервать эту чёрную полосу, 
в овертайме обыграв китайский «Кунь-
лунь Ред Стар» (4:3).

Отчасти эти неудачи — продолже-
ние скандалов межсезонья. Ещё вес-
ной тогдашнее руководство «Аван-
гарда» в лице председателя совета 
директоров Александра Крылова и ге-
нерального менеджера Рашида Хаби-
булина вступило в конфликт с одним 
из самых влиятельных агентов страны 
Шуми Бабаевым, чьи клиенты Сергей 
Толчинский, Арсений Грицюк и Вла-
димир Ткачёв были лидерами омичей 
в прошлом сезоне. Публичные пере-
палки и разногласия по суммам кон-
трактов продолжались около месяца.

В результате Толчинский и Гри-
цюк оказались в петербургском СКА, 

Крылов вскоре покинул свой пост, его 
сменил Михаил Аверин. А генменед-
жером вместо Хабибулина стал зна-
менитый в прошлом игрок «Авангар-
да» Антон Курьянов. Долгое время 
в подвешенном состоянии был и глав-
ный тренер Михаил Кравец. Свой но-
вый контракт он получил только 
после того, как удалось найти ему до-
стойную замену.

А Владимир Ткачёв, искавший ва-
рианты трудоустройства в НХЛ, в на-
чале августа заключил новое трёхлет-
нее соглашение с «Авангардом» и стал 
самым высокооплачиваемым игроком 
КХЛ. По данным «Спорт-Экспресса», 
его зарплата составляет 101 млн руб-
лей в год. Кроме того, он может за-
работать ещё 100 млн рублей за счёт 
бонусов: 50 млн за набор 55 очков 
по системе «гол+пас» в регулярном 
чемпионате (сейчас он набрал  10) 
и 50 млн за итоговое попадание в трой-
ку лучших снайперов (по голам) или 
бомбардиров (по набранным очкам) 
лиги по итогам сезона.

В интервью «Известиям» 27-летний 
нападающий прокомментировал не-
удачи «Авангарда», рассказал, давит 
ли на него статус самого высокоопла-
чиваемого игрока КХЛ, и заявил, что 

на результатах команды не сказыва-
ется неожиданный отъезд в августе 
из клуба его партнёра по звену канад-
ца Корбана Найта, чья жена отказа-
лась жить в России.

Что происходило с «Авангардом» 
в этом сентябре?

Тяжело что-то говорить сейчас. 
Так скажем: все залезли в это боло-
то — все будем из него выбираться. 
Думаю, каждый должен посмотреть 
на себя в зеркало и что-то поменять 
в себе. Может быть, тогда всё станет 
лучше.

Уместны параллели с началом прошло-
го сезона, когда «Авангард» также не-
удачно начинал и в результате произо-
шла смена главного тренера — Дмитрия 
Рябыкина сменил Михаил Кравец?

Я бы не стал проводить какие-то ана-
логии. Просто задумался бы о про-
исходящем здесь и сейчас. Что есть, 
то есть на данный момент. Стараемся 
исправить — пока не получается.

Как атмосфера внутри команды? Год 
назад Дмитрий Рябыкин даже убирал 
вас из состава. Нет ощущения, что сей-
час может случиться то же самое?

Нет таких ощущений. Всё нор-
мально — атмосфера в команде 
нормальная. Просто с нулём голов 
не выиграть, как говорится. И в прин-
ципе мы своей тройкой (с Ридом Буше 
и Райаном Спунером. — «Известия») 
должны делать результат. Пока 
мы ничего не делаем.

Давит ответственность на вашу трой-
ку и вас лично?

Всё равно стараешься в сложив-
шейся ситуации что-то сделать для 
команды. Понимаешь, что нужно 
делать, но не получается. Сейчас 
на горячую голову не хотелось бы 
всё обсуждать. Надо добавлять. До-
бавлять нам всем. Так что работаем 
дальше. Думаю, разберёмся с этой си-
туацией.

Готовы к тому, что, если этот кризис 
растянется, вас будут попрекать ва-
шим большим контрактом 
и спрашивать с вас жёст-
че, чем с других?

Сколько людей — 
столько мнений. Так что 
пускай пишут что хотят.

Ощущается, что после под-
писания этого контракта дав-
ление извне и внутри клуба 
стало гораздо больше?

Нет, никто никак не да-
вит. Во всяком случае, в клубе 
нет давления. Со стороны тоже 
не ощущаю. В любом случае, по-
вторюсь, понимаю, что должен да-
вать результат. И сделаю всё, чтобы 
выправить ситуацию, чтобы коман-
да снова начала побеждать.

К ак-то изменилась атмосфера 
в клубе после масштабных перемен 
в межсезонье — смены председате-
ля совета директоров, генерального 
менед жера?

Ничего не поменялось. Всё нор-
мально. Я думаю, мы справимся 
со сложившейся ситуацией и вый-
дем из неё. Поднимемся в таблице. 
Всё в наших руках. Все общаемся друг 
с другом, стараемся улучшить поло-
жение «Авангарда».

Отъезд Найта всё-таки сказался 
на игре и результатах «Авангарда»?

Нет, ничего не сказалось. Какие 
игроки есть — теми и играем.

Что нужно сделать, чтобы выбраться 
из этого кризиса?

Как я уже сказал: всем нужно заду-
маться, что-то поменять внутри себя.
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